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Взаимовыгодное сотрудничество

панорама новостей

  Фото с сайта администрации правительства 
Кузбасса.

По этому QR-коду  
вы можете  

подписаться  
на телеграм-канал  

губернатора Кузбасса 
Ильи Середюка.

// факт

// анонс

Прямая линия – в телеэфире

// примите поздравления

Уважаемые 
кузбассовцы! 

В последнее воскресенье мая в нашей стране 
отмечается День химика. В нашем регионе это 
профессиональный праздник для 12,5 тысячи 
человек, которые трудятся на 244 предпри-
ятиях. 

Химический комплекс – один из значимых сег-
ментов нашей экономики, который обеспечива-
ет сырьём и необходимыми компонентами другие 
отрасли промышленности и социальную сферу: 
наши предприятия производят минеральные удо-
брения для сельского хозяйства, синтетические 
смолы и пластмассу для строительства и машино-
строения, взрывчатые вещества, востребованные 
в горнодобывающей промышленности, и другие 
продукты. 

Флагманом химической промышленности Куз-
басса остаётся КАО «Азот». В этом году предпри-
ятие отмечает 80-летие со дня основания. За это 
время оно прошло путь от первых производствен-
ных линий до статуса одного из лидеров химиче-
ской отрасли страны. «Азот» активно реализует 
инвестиционные проекты, позволяющие нара-
щивать объёмы и ассортимент выпускаемой про-
дукции. Важное направление – формирование 
отраслевых кластеров и развитие собственного 
инженерного потенциала. В перспективе планиру-
ется создать консорциум с другими предприятия-
ми Кузбасса. Межзаводская кооперация позволит 
объединить усилия, ресурсы и работать над по-
вышением конкурентоспособности региональной 
промышленности. 

Развиваются инновационные направления при 
производстве медикаментов. Так, фармацевтиче-
ская компания «Органика» реализует два страте-
гически важных инвестиционных проекта, цель 
которых – разработка и производство новых ле-
карственных препаратов, обладающих улучшен-
ным профилем безопасности и эффективности. 
Это яркий пример успешной диверсификации и 
освоения новых рынков сбыта. 

Важно продолжать внедрение современных 
технологий, повышать эффективность производ-
ственных процессов и безопасность труда. Устой-
чивое развитие химического комплекса Кузбас-
са – это залог стабильного экономического роста, 
повышения конкурентоспособности российской 
продукции и укрепления позиций страны на ми-
ровом рынке. 

Спасибо всем специалистам отрасли за про-
фессионализм, верность традициям и вклад в раз-
витие региона. Отдельная благодарность – ве-
теранам, которые стояли у истоков химической 
промышленности Кузбасса и своим трудом зало-
жили прочный фундамент для её развития. Мно-
гие из вас продолжают трудиться, передавать зна-
ния и опыт молодому поколению. От всей души 
желаю всем здоровья, душевного тепла, семейно-
го счастья и благополучия, а предприятиям – ста-
бильности и процветания! 

С праздником! 
С уважением, 

губернатор Кузбасса 
Илья Середюк. 

24 МАЯ В КЕМЕРОВЕ ПРОЙДЁТ ЭТАП ВСЕ-
РОССИЙСКОЙ ЭСТАФЕТЫ «ОГОНЬ ЖИЗ-
НИ», НАПРАВЛЕННОЙ НА ПОПУЛЯРИЗА-
ЦИЮ ДОНОРСТВА КОСТНОГО МОЗГА. С 9:30 
ДО 14:00 НА МОСКОВСКОЙ ПЛОЩАДИ БУ-
ДЕТ РАБОТАТЬ ПЕРЕДВИЖНОЙ КОМПЛЕКС 
КУЗБАССКОГО ЦЕНТРА КРОВИ, В КОТО-
РОМ МОЖНО БУДЕТ ЗАПОЛНИТЬ АНКЕТУ, 
СДАТЬ 4 МЛ КРОВИ ДЛЯ ТИПИРОВАНИЯ И 
ВСТУПИТЬ В ФЕДЕРАЛЬНЫЙ РЕГИСТР ДО-
НОРОВ КОСТНОГО МОЗГА. УЧАСТНИКАМ 
АКЦИИ НЕОБХОДИМО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ 
ПАСПОРТ И СНИЛС. ДОНОР ДОЛЖЕН БЫТЬ 
АБСОЛЮТНО ЗДОРОВЫМ. ДОПУСКАЮТСЯ 
МУЖЧИНЫ И ЖЕНЩИНЫ ОТ 18 ДО 45 ЛЕТ. 

Губернатор Илья Середюк обсудил с Александром 
Рогожником возможность производства карьерных 
самосвалов «БелАЗ» в Кузбассе.

Глава региона работает в Москве. На встрече с чрез-
вычайным и полномочным послом Республики Бела-
русь Александром Рогожником глава региона обсудил 
сотрудничество в сфере промышленности, образова-
ния, культуры, туризма, развитие торгово-экономиче-
ских отношений, сообщила пресс-служба администра-
ции правительства Кузбасса.

«Ключевой вопрос – локализация производства ка-
рьерных самосвалов «БелАЗ» в Кузбассе. Это даст ре-
гиону новые рабочие места, налоговые поступления в 
бюджет, кроме того, техника станет дешевле для наших 
промышленников. Для дружественного государства и 
для самой компании важно сотрудничество с нашим 
регионом. Основной рынок сбыта расположен непо-
средственно в Кузбассе, за счёт локализации они сни-
зят себестоимость производства», – подчеркнул губер-
натор Илья Середюк.

В настоящее время на базе центра технической под-
держки «БелАЗ» в пгт Грамотеино создан мультибрен-
довый центр реализации и обслуживания продукции 
машиностроительных предприятий Республики Бела-
русь. Пуск второй очереди центра запланирован на чет-
вёртый квартал 2025 года. Новый производственный 
комплекс станет базой для сервисного обслуживания не 
только карьерных самосвалов, но и техники, используе-
мой на сельхозпредприятиях, а также в сфере жилищно-
коммунального и дорожного комплекса Кузбасса. Объ-
ём инвестиций в проект составит более 1,2 млрд рублей.

Товарооборот Кузбасса с Республикой Беларусь в 
2024 году увеличился по сравнению с 2023 годом на 
6 процентов. Так, регион поставляет более 300 тысяч 
тонн угля в год. Также на экспорт идут продовольствен-
ные товары и сельскохозяйственное сырьё, металлы и 
изделия из них, оборудование и другая продукция.

Вера Скворцова.

Губернатор Илья Середюк 
ответит на вопросы кузбассовцев  
в ходе прямой линии.

Задать вопрос можно на сай-
те или в мобильном приложении 
платформы «Кузбасс Онлайн».

«Дорогие друзья, 28 мая в 14:00 в 
ходе прямой линии отвечу на ваши 
вопросы о развитии Кузбасса. В от-
личие от привычного формата пря-
мого эфира в соцсетях, где сам чи-
таю ваши вопросы в комментариях, 
здесь проведём телевизионный 
эфир с ведущими. Они будут зада-
вать вопросы с платформы «Кузбасс 
Онлайн», за которые проголосует 

большинство», – отметил губерна-
тор Илья Середюк.

Вопросы будут приниматься до 
окончания прямой линии. Также на 
цифровой платформе все желающие 
могут голосовать за важные, по их 
мнению, вопросы.

Кроме того, задать вопрос мож-
но по номеру многоканального те-
лефона кол-центра 8 (3842) 900-399. 
При обращении необходимо назвать 
фамилию, имя, отчество, адрес и 
контактный телефон. Ответ бу-
дет направлен на указанный адрес. 
Вопросы принимаются по буд-
ним дням с 14:00 до 17:00. В среду,  
28 мая, приём вопросов продлится с 

10:00 до завершения прямой линии.
Трансляцию прямой линии можно 

будет посмотреть в телеграм-канале, 
соцсетях «ВКонтакте» и «Однокласс-
ники» губернатора Ильи Середюка, в 
эфире телеканалов, на сайтах kuzbass.
media и vesti42.ru, в аккаунте «Вести 
Кузбасс», на сайте и «ВКонтакте» те-
леканала «Кузбасс Первый».

Инга Петрова.

// жкх

Подготовка к зиме началась

В Кузбассе стартовала подго-
товка к новому отопительному 
сезону.

Подача тепла в жилые дома и со-
циальные учреждения прекрати-
лась во всех муниципалитетах ре-
гиона. Коммунальным службам 
вместе с ресурсоснабжающими ор-
ганизациями предстоит проверить 
на прочность 3,9 тысячи км тепло-
вых сетей и более 12,5 тысячи км 
сетей водоснабжения.

«Все работы по подготовке си-
стемы жилищно-коммунального 
хозяйства к новому отопительно-
му сезону должны быть выполне-
ны вовремя. Это то, что напрямую 

влияет на качество жизни людей. 
Важно обратить внимание на сни-
жение задолженности за ЖКУ, по-
ступление средств не в полном 
объёме не позволяет проводить 
необходимое обновление инфра-
структуры. Главам муниципалите-
тов необходимо держать эту рабо-
ту на личном контроле», – отметил 
Илья Середюк.

В этот отопительный сезон все 
923 котельные обеспечивали те-
плом 22 893 многоквартирных дома 
и 2 022 социальных учреждения.

Напомним: на реализацию  
региональной программы «Мо-
дернизация коммунальной инфра-
структуры» нацпроекта «Инфра-

структура для жизни» в 2025 году 
направлен 1 млрд рублей. В рамках 
госпрограммы «Развитие жилищ-
но-коммунального и дорожного 
комплекса Кузбасса» из областно-
го бюджета планируется выде-
лить субсидию в размере 1,4 млрд 
рублей на проектирование и уста-
новку нескольких блочно-модуль-
ных котельных в Тайге и Яйском 
округе, строительство очистных 
сооружений в Прокопьевском му-
ниципальном округе, а также стро-
ительство скважины с системой 
водоочистки в Кемеровском муни-
ципальном округе и другие важные 
проекты.

Ольга Соловьева.
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  Фото с сайта администрации правительства Кузбасса.

    // анонс

Каждые две недели  
вместе с лучшими экспертами  
в сфере финансового рынка  
на конкретных примерах реальных  

людей мы обсуждаем  
простые правила поведения,  
необходимые каждому из нас  
в повседневной жизни. 

«Финансовый лабиринт»!  
Помогаем найти выход из сложных  
и запутанных финансовых ситуаций!
Слушайте по субботам в 11:30  

и по воскресеньям в 18:30  
на радио «Кузбасс FM»!
Программа выходит при поддержке 
Министерства финансов Кузбасса.

ПРОГРАММА «ФИНАНСОВЫЙ ЛАБИРИНТ» – НА РАДИО «КУЗБАСС FM»!

// слово редактора

В последний раз
// образование

Важные испытания начались

Была уже вторая половина мая 1945 года. Нацистская Гер-
мания пала, «тысячелетний рейх» слинял в считанные дни 
после того, как в бункере свёл с собой счёты его ещё с пяток 
лет назад казавшийся всемогущим властелин. Впрочем, тут 
нам угрожает возможность впасть в глубоко ошибочное суж-
дение: будто бы стоял тёмный колосс этой империи, стоял, 
а потом ни с того и ни с сего рухнул. Нет, конечно, борьба  
с нацизмом была оплачена дорогой ценой, и уж кому, 
как не нам, прекрасно это должно быть известно! 

Однако ж все усилия оказались не напрасными, Победа над ве-
личайшим злом в истории человечества была достигнута. Ещё 
существовало, как раз где-то до 20-х чисел мая, потешное «пра-
вительство» Германии во главе с командующим ВМФ гросс-
адмиралом Дёницем, почему-то выбранным Гитлером в преемни-
ки. Располагалось это «правительство» в приморском Фленсбурге, 
поближе к столь любимому Дёницем шуму волн, а контролировало 
оно примерно те стулья, на которых господа министры сидели. За 
стол и прочую мебель полной уверенности уже не было. 

Если же совсем серьёзно, то это явилось последней попыт-
кой нацистской банды хоть каким-то образом легитимизировать 
преступный режим и остаться на плаву в политическом смысле – 
за спиной Дёница (впрочем, тоже вполне убеждённого нациста) 
маячили фигуры посерьёзнее. Вроде осуждённого позже в Нюрн-
берге министра вооружения Шпеера, того самого, который опре-
делённое время был «диктатором экономики» Германии и фак-
тически вторым лицом в нацистском государстве, но при этом, 
конечно же, ничего не знал ни о лагерях уничтожения, ни об уго-
няемых на Запад на тяжёлые работы гражданах СССР… Прочи-
тайте его мемуары, ну ничегошеньки он не знал… 

Попытка легитимизироваться не удалась, фленсбургское 
«правительство» разогнали, многие его члены были арестова-
ны. И вот здесь самым проницательным из союзников наверняка 
пришёл в голову вопрос: что же делать дальше с капитулировав-
шей страной, чтобы призрак нацизма никогда больше не восстал 
из небытия, не воплотился в каком-либо новом изводе? Вопрос, 
конечно, был задан, но ответы на него были даны неоднозначные. 
Всем известно, что какое-то время на месте Германии существо-
вали оккупационные зоны, спустя четыре с половиной года пре-
образованные в полноценные государства. Именно так и появи-
лись на карте Европы Германская Демократическая Республика 
и Федеративная Республика Германия. Но вот дальше (а на самом 
деле ещё и немного до того) начались недобрые чудеса. 

Касались они в основном ФРГ – страны, взятой западными дер-
жавами под крыло, в чьё восстановление и развитие вливались не-
малые средства, американские прежде всего. Делать «свою» Герма-
нию нейтральной Запад, естественно, не собирался именно по той 
причине, что была она «своя», а стало быть, могла быть использо-
ванной в качестве противовеса странам социалистического блока. 
Именно с этим и связана большая часть экономических успехов ФРГ 
в последующие после краха нацизма полтора десятилетия. Нет, на-
верняка честные немцы честно трудились и всё такое прочее, но без 
очень внушительной помощи извне они были бы подобны легендар-
ному земляку, пытавшемуся вытащить себя за косичку из болота.

Но небескорыстная экономическая помощь – это бы ещё ладно. 
Однако вот где истинное недоумение: сколь мягко обошлись с боль-
шинством очевидных нацистских преступников, оказавшихся на 
территории ФРГ. Высокие чины СС, правительственные бонзы, за-
пятнанные кровью невинных жертв на оккупированных территори-
ях генералы вермахта, всяческие экс-гауляйтеры – все они «удостои-
лись» буквально смехотворных наказаний, словно были не акторами 
кошмарнейшего политического режима в истории, а мелкими вориш-
ками или участниками бытовой драки. И даже если и приговаривали 
их, предположим, к 25 годам заключения, то спустя пару лет сравни-
тельно комфортного заключения стыдливо отпускали восвояси. Си-
дели потом на виллах, писали мемуары (о том, что ничего не знали).

Это было хуже, чем ошибка или даже сознательное заигрыва-
ние с силами тьмы. Это был пример. Пример для последующих 
поколений человеконенавистников – значит, можно снова пробо-
вать, ведь в случае чего  от ответственности  так легко уйти! 

И они снова попробовали. Запад уже и сам не рад, можно чем 
угодно об заклад побиться. Они снова взрастили зло, бороться с 
которым не умеют. Что ж, кое-кто это делать ещё не разучился. Но 
хотелось бы всё же, чтобы в последний раз.

Василий Королёв,  
главный редактор газеты «Кузбасс».

Кузбасские школьники  
приступили к сдаче 
госэкзаменов.

До 2 июля 33 129 девяти-
классников будут сдавать ос-
новной госэкзамен (ОГЭ). 
Для их проведения по Кузбас-
су открыто 186 пунктов. В ос-
новной период ОГЭ состоятся 
экзамены: 21 и 22 мая – ино-
странный язык; 26 мая – био-
логия, информатика, обще-
ствознание, химия; 29 мая 
– география, история, физи-
ка, химия; 3 июня – матема-
тика; 6 июня – география, ин-
форматика, обществознание; 9 
июня – русский язык; 16 июня 
– биология, информатика, ли-
тература, физика.

В резервные дни можно бу-
дет сдать: 26 июня – русский 
язык; 27 и 28 июня – все учеб-
ные предметы, кроме русского 
языка и математики; 30 июня 
– математику; 1 и 2 июля – все 
учебные предметы.

Единый государственный 
экзамен (ЕГЭ) для одиннадца-

тиклассников начнётся 23 мая 
и завершится 23 июня. В нём 
примут участие 10 026 чело-
век, из них 9 265 – выпускники 
текущего года.

Проверка знаний пройдёт 
по следующему графику: 23 
мая – история, литература и 
химия; 27 мая – математика 
(базовый и профильный уров-
ни); 30 мая – русский язык; 
2 июня – обществознание и 
физика; 5 июня – биология, 
география, иностранные язы-
ки (письменная часть); 10 и 11 

июня – иностранные языки 
(устная часть) и информатика.

Резервные дни: 16 июня – 
география, литература, обще-
ствознание, физика; 17 июня 
– русский язык; 18 июня – 
история, химия, иностран-
ные языки (устная часть); 19 
июня – биология, информати-
ка, иностранные языки (пись-
менная часть); 20 июня – мате-
матика (профильная); 23 июня 
– по всем учебным предметам.

Для возможной пересдачи 
одного из предметов предусмо-
трены дополнительные, «пре-
зидентские» дни – 3 и 4 июля.

Для реагирования на воз-
можные нарушения поряд-
ка проведения ЕГЭ заработает 
специальная платформа об-
ратной связи. QR-код для до-
ступа к ней будет размещён 
около входа в каждый пункт 
проведения экзамена. В слу-
чае возникновения вопросов 
родители и выпускники также 
могут обратиться за информа-
цией на горячую линию по тел. 
8 (3842) 58-70-25.

Ольга Соловьева.
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Уважение  
и поддержка

На страже 
Отечества

Сотрудники фонда продолжают ока-
зывать адресную помощь защитникам 
Отечества и их семьям. Мать героя СВО 
Павла Богданова Клара Петровна – ин-
валид III группы. Женщина живёт одна 
в частном доме. Недавно она обрати-
лась за помощью к социальным коор-
динаторам филиала фонда «Защитники 
Отечества» и попросила помочь с дро-
вами. Благодаря эффективному меж-
ведомственному взаимодействию с му-
ниципалитетом Анжеро-Судженского 
городского округа и Управлением со-
циальной защиты населения просьба 
Клары Петровны была решена в крат-
чайшие сроки. Дрова не просто привез-
ли, но и помогли убрать с улицы и ак-
куратно сложить в поленницу. Кстати, 
доставка дров, угля и услуги по чист-
ке дымоходов – это наиболее востребо-
ванные заявки от родственников героев, 
проживающих в частном секторе. Сто-
ит отметить, что Клара Петровна так-
же получала поддержку и в предыдущем 
отопительном сезоне, когда ей достав-
ляли дрова и уголь. 

Семьи героев
Пока родители защищают родину, 

дети защитников Отечества активно уча-
ствуют в патриотических мероприяти-
ях. Например, ученик новокузнецкой 
школы № 13 Тимофей Мамонтов при-
нял участие во Всероссийском музы-
кально-патриотическом конкурсе «Го-
лоса Победы». Папа и два дяди Тимофея 
– участники и ветераны специальной во-
енной операции. Для детей героев СВО 
конкурс стал не просто платформой для 
самовыражения, а важным социальным 
проектом, открывшим уникальную воз-
можность показать таланты всей стра-
не. Кроме того, у маленьких исполните-
лей конкурса сбываются мечты: выйти 
на сцену и петь в дуэте с популярными 
артистами, которые являются их настав-
никами. Тимофей стал частью группы 
«Голосята» и выступил в Москве вместе 
с известным артистом ST с проникновен-
ной песней «Дай ему сил». Подготовка 
к концерту длилась полгода: образова-
тельные часы вокала, отработка музы-
кального материала. И, наконец, состо-
ялась долгожданная поездка в столицу. 

На долгие годы
Во всех муниципалитетах Кузбасса 

проходят акции по посадке деревьев. 
Так, аллея Памяти Героев появилась в 
Тяжинском муниципальном округе. В 
честь защитников Отечества здесь вы-
саживали липы. Мероприятие собра-
ло родных и близких погибших героев 
специальной военной операции, а так-

же ветеранов, которые пришли почтить 
память товарищей. Липа как покро-
витель семейного очага олицетворяет 
мир и спокойствие в домах. Каждое по-
саженное дерево стало символом бла-
годарности и уважения к тем, кто отдал 
жизнь за Родину. 

В счастливый путь!
Ветераны СВО Беловского муни-

ципального округа приняли участие в 
выдаче паспортов подросткам, кото-
рые достигли 14 лет. Торжественная 
церемония прошла на базе МБУ «Ко-
ординационно-методический центр 
Беловского муниципального окру-
га». В рамках Всероссийской програм-
мы «Мы – граждане России» ребятам 
вручили важный документ защитники  
Отечества Андрей Устюжанин, Андрей 
Русаков и Владимир Торгунаков. Вете-
раны СВО пожелали ответственно от-
носиться к паспорту и гордо носить ста-
тус гражданина России. 

Герои не забыты
В Берёзовском во Дворце культуры 

шахтёров состоялся Первый открытый 
городской турнир по волейболу сре-
ди смешанных команд, посвящённый 
памяти земляка Артёма Кузнецова, 
участника специальной военной опера-
ции. Турнир стал важным событием не 
только для спортивного сообщества, но 
и для всех жителей города.

Артём Кузнецов, выпускник школы 
№ 8 и политехнического техникума, 
активно участвовал в волейбольных 
соревнованиях, защищая честь Берё-
зовского на разных уровнях. Работал 
на разрезе «Черниговский», а 5 сентя-
бря 2024 года подписал контракт и от-
правился выполнять воинский долг.

В турнире приняли участие четы-
ре команды. Почётными гостями стали 
родные Артёма: мама Жанна Никола-
евна, бабушка Екатерина Ивановна, де-
душка Николай Сергеевич и крёстная 
мать Дарья Николаевна.

Главный судья соревнований Вита-
лий Викторович Миллер приветство-
вал участников и зрителей. Крёстная 
мать Артёма и ветеран СВО Сергей Сер-
геевич Стрыгин подчеркнули важность 
сохранения памяти о героях, отдавших 
жизнь за Родину. В честь погибшего 
бойца объявили минуту молчания. Ор-
ганизаторы и гости выразили надежду, 
что турнир станет доброй традицией и 
будет способствовать популяризации 
волейбола в Берёзовском, а также вос-
питанию патриотизма среди подраста-
ющего поколения.

Алексей Литвин.

Это особенно важно, потому что в те-
кущем году страна отмечает 80-летие  
Победы в Великой Отечественной вой-
не, когда наши предки отстояли свободу 
и независимость Родины и спасли мир 
от нацизма. Кроме того, 2025 год объяв-
лен президентом Владимиром Путиным 
Годом защитника Отечества.

Для Игоря Н. из Кемерова подготов-
ка к профессиональной службе – дело 
привычное, его старшие родственники 
– военные.

«После школы мне хотелось посту-
пать в военное училище, поскольку и 
отец, и дядя – офицеры, служили в го-
рячих точках не только бывшего СССР, 
но и за его пределами, – рассказывает 
Игорь. – Тогда что-то помешало этому 
выбору, я окончил политех».

Также, по его мнению, все парни, ко-
торые сейчас выбрали службу по кон-
тракту, – настоящие патриоты России 
и любят Родину не на словах, а на деле. 
«Всё старшее поколение моей семьи 
очень переживает по поводу происходя-
щих в мире событий. Именно поэтому я 
решил поддержать семью, поддержать 
нашу страну», – говорит доброволец.

Служба по контракту, считает Фё-
дор, и есть патриотизм. «Есть такая 
профессия – защищать Родину» – луч-
ше, чем в фильме «Офицеры», и не ска-
жешь», – подмечает кузбассовец. 

А недавно для отбора на службу по-
ступил и кузбассовец Александр С. У 
него был опыт армейской службы, но 
в горячих точках не воевал. «Мои дру-
зья, которые сейчас находятся в вой-
сках, также не имели никакого особо-
го опыта, но со всем справляются, всё у 
них нормально», – подытожил земляк.

Важность службы по контракту, по 
мнению ветерана специальной воен-
ной операции Андрея С., заключается в 
том, что служить идут в основном люди 
обученные, с опытом. Поэтому не надо 
тратить время на обучение, приобрете-
ние каких-то знаний. А они нужны: ме-
няется мир, меняются технологии. Всё 
это у воинов-контрактников уже есть.

«Если судить об обычных граждан-
ских вещах, – продолжает Андрей, – то 
служба по контракту – это стабильность 
практически во всём: и в службе, и в жиз-
ни. То есть ты знаешь, к чему стремиться».

Говоря о том, насколько оперативно 
проходил отбор в его случае, кузбассо-
вец подчёркивает, что никаких прово-
лочек, когда он оформлял документы, 
не было: «Сдали документы в воен-
комат, прошли комиссию, дождались 
звонка, убыли к месту службы. Всё чёт-
ко, быстро, по-военному».

А теперь несколько цифр. С 1 авгу-
ста 2024 года кузбассовцы, заключившие 
контракт на время от одного года, получа-
ют сумму в 1 миллион 440 тысяч рублей.

Что входит в эту сумму:
– единовременная федеральная вы-

плата в размере 400 тысяч рублей в со-
ответствии с указом президента России 
Владимира Путина;

– единовременная выплата от пра-
вительства Кузбасса в размере 800 ты-
сяч рублей.

Также добровольцы могут получить:
– денежное довольствие от 210 ты-

сяч рублей;
– материальную помощь от 15 тысяч 

рублей;
– подъёмные средства от 15 тысяч  

рублей.
Встать на защиту Родины могут все 

земляки в возрасте от 18 до 65 лет. Срок 
контракта бывает разным: год, два, три 
или пять лет. Упростились параметры 
отбора будущих военнослужащих по 
здоровью: теперь заключать контракт 
могут граждане, имеющие категории 
годности к военной службе от А до В 
включительно.

«Люди, которые решили доброволь-
но встать на защиту Родины, – наши 
новые герои. Мы их решение уважа-
ем и поддерживаем. Видно, что они не-
равнодушны к судьбе нашей страны и 
её будущему. Особенно это актуально в 
год юбилея Великой Победы», – отме-
чают офицеры пункта отбора на воен-
ную службу по контракту г. Кемерово.

В расширенный список льгот вхо-
дят вещевое и повышенное денежное 
довольствие, медицинская страховка. 
Кроме того, добровольцам, участво-
вавшим в сражениях, присваивается 
статус «Ветеран боевых действий» со 
всеми льготами этой категории защит-
ников Отечества.

Заключившие контракт люди мо-
гут вступить в ипотечную систему обе-
спечения жильём военнослужащих. 
Полный список льгот доступен на сай-
те Министерства обороны Российской 
Федерации, ознакомиться с ним можно 
в разделе «Социальные гарантии».

Список федеральных льгот  
с портала «Госуслуги»

Контрактнику:
■ возможность приобрести жильё за 

счёт Минобороны через накопительно-
ипотечную систему;

■ служебное жильё или компенса-
ция за наём;

■ бесплатное обследование, лечение 
и реабилитация в военно-медицинских 
учреждениях;

■ страхование жизни и здоровья;
■ военная пенсия после 20 лет службы;
■ региональные меры поддержки.

Семье:
■ путёвки в лагеря отдыха для де-

тей;
■ квоты на обучение детей в вузах;
■ дополнительные меры поддержки 

– в зависимости от региона.
Кузбассовцы, желающие заключить 

контракт для прохождения военной служ-
бы, могут обратиться в военный комисса-
риат по месту жительства или напрямую 
в пункт отбора на военную службу по кон-
тракту по адресу: город Кемерово, бульвар 
им. Академика Л. С. Барбараша, д. 3/1, тел. 
8 (3842) 77-07-57. Также можно подать 
заявку через портал «Госуслуги».

Игорь Дмитриев.

Военные комиссариаты Кузбасса, а так-
же областной пункт отбора продолжают 
работу по заключению контрактов с жи-
телями региона. Ежедневно сюда приходят мужчины 
разных возрастов, чтобы подобрать военную специаль-
ность и отправиться в расположение войсковых частей.

Члены правительства  
Кузбасса, социальные коорди-
наторы филиала фонда  
«Защитники Отечества»  
и сотрудники Военно-социаль-
ного центра за прошедшие две 
недели провели 743 консуль-
тации по телефону и приняли 
243 очных обращения от вете-
ранов СВО и их родственников. 
Основные вопросы касались 
получения мер и льгот,  
социальной поддержки, трудоустройства, медицинской, 
правовой и психологической помощи.
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Высокая цена доверчивости

Цифры не лгут
Начнём с красноречивой, но 

в то же время неутешительной 
статистики. По данным Центро-
банка, за первый квартал этого 
года российским банкам удалось 
предотвратить рекордное коли-
чество попыток мошенническо-
го хищения средств клиентов. 
В общей сложности преступ-
никам не дали перевести день-
ги 43,8 миллиона раз, что в два 
раза больше, чем было в среднем 
за прошлый год. Благодаря это-
му удалось спасти 4,5 триллиона 
рублей граждан.

Теперь о грустном. Несмотря 
на усиление мер безопасности, 
мошенникам удалось вопло-
тить схемы в жизнь 296,6 тыся-
чи раз. В итоге их жертвы лиши-
лись почти 6,9 миллиона рублей. 
Больше всего случаев пришлось 
на дистанционные каналы бан-
ковского обслуживания вроде 
онлайн-банкинга и переводов 
через мобильные приложения. 
Также в числе распространён-
ных методов кибератак – зара-
жение устройств пользовате-
лей вредоносным программным 
обеспечением.

Для противодействия пре-
ступникам Центробанк органи-
зовал блокировку 19,8 тысячи 
телефонных номеров, которые 
использовали мошенники. А 
также 7,1 тысячи фишинговых 
сайтов и страниц в социальных 
сетях.

Далеко не всегда миллион-
ные суммы, которые преступни-
ки похищают у жителей нашей 
страны, являются личными на-
коплениями последних. Неред-
ко это средства, которые запу-
ганный человек взял в кредит в 
банке или занял в микрофинан-
совой организации. Для предот-
вращения таких случаев в марте 
этого года заработал механизм 
самозапрета на получение кре-
дитов и займов. Чтобы его уста-
новить, гражданину нужно по-
дать заявление через портал 
«Госуслуги» или в МФЦ, указав 
персональные данные и выбрав 
параметры запрета: полный от-
каз или ограничение только на 
дистанционные способы оформ-
ления. На сегодняшний день са-
мозапрет на оформление кре-
дитов и займов установили уже 
более 10 миллионов россиян. 
Но зло не дремлет: мошенни-
ки нашли способ интегрировать 
механизм самозапрета в свои 
схемы. В одной из них они зво-
нят людям и представляются со-
трудниками налоговой службы.

«Злоумышленники утверж-
дают, что у пользователя об-
наружена задолженность или 
ошибка в кредитной истории и 
для её устранения необходимо 
снять самозапрет, – рассказал 
Александр Вураско, директор 
по развитию центра мониторин-
га внешних цифровых угроз од-
ной из компаний, занимающих-
ся кибербезопасностью. – Ещё 

один пример: мошенники пред-
ставляются сотрудниками бан-
ка. Они сообщают, что на счету 
пользователя обнаружены подо-
зрительные операции и для за-
щиты средств тоже необходимо 
временно снять самозапрет».

Какой бы ни была легенда 
мошенников, итог всегда один. 
Угрожая штрафами и другими 
возможными негативными по-
следствиями, они не дают оша-
рашенному человеку опомнить-
ся и вынуждают его выполнять 
указания. В конечном счёте на 
имя жертвы оформляется кре-
дит, а деньги достаются зло-
умышленникам.

Суды, экзамены 
и маркетплейсы

В Управлении МВД по орга-
низации борьбы с противоправ-
ным использованием инфор-
мационно-коммуникационных 
технологий рассказали о новой 
схеме мошенников. Аферисты 

активно изучают открытые ма-
териалы судов, которые разме-
щаются на их сайтах. Здесь они 
черпают необходимую инфор-
мацию: фамилию, имя и отче-
ство человека, а также фабулу 
рассматриваемого дела. Потом 
звонят потенциальной жерт-
ве и под различными предлога-
ми, якобы связанными с судеб-
ным заседанием, просят назвать 
пришедший на смартфон код 
авторизации. В зависимости 
от схемы он может быть нужен 
злоумышленникам для входа в  
«Госуслуги», банковское прило-
жение или аккаунты в соцсетях.

Конец мая традиционно явля-
ется горячей порой для школь-
ников и их родителей. Ведь 
именно в этот период начина-
ются ЕГЭ, от итогов которых во 
многом будет зависеть карьер-
ный и жизненный путь молодых 
парней и девушек. Напряжённо-
стью момента и пользуются мо-
шенники.

«Новая схема обмана, свя-

занная с темой ЕГЭ, нацелена 
на школьников и их родителей 

– людей, находящихся в стрес-
совой ситуации в связи с пред-
стоящими экзаменами. Зло-
умышленники звонят под видом 
сотрудников Минпросвещения 
или представителей экзамена-
ционных комиссий и сообщают 
о необходимости срочной реги-
страции на специальном «пор-
тале сдачи ЕГЭ». Под предлогом 
«необходимости срочной авто-
ризации» они просят продикто-
вать код из СМС якобы для под-
тверждения личности. Всё это 
может привести к компромета-
ции личной информации и фи-
нансовым потерям», – сообщил 
член Комитета Госдумы по ин-
формационной политике, ин-
формационным технологиям и 
связи Антон Немкин.

Все регистрационные дей-
ствия, связанные с ЕГЭ, прово-
дятся централизованно через 
школы и с участием родителей 
или законных представителей 

ребёнка. Поэтому если поступа-
ет подобный звонок, нужно не-
медленно прекратить разговор и 
обратиться в школу для уточне-
ния информации.

Ближе к лету на маркетплей-
сах традиционно начинают-
ся сезонные распродажи. Мо-
шенники заметили, что многие 
люди активно пользуются воз-
можностью купить нужные то-
вары дистанционно, и начали 
этим пользоваться в корыстных 
целях. Новую схему они прово-
рачивают в несколько этапов. 
Сначала потенциальной жертве 
звонит якобы сотрудник пункта 
выдачи заказов и предлагает до-
ставить товары на дом. Возмож-
ность никуда не ходить и тем бо-
лее не стоять в очереди человека 
радует, и он соглашается. Лжесо-
трудник говорит, что для оформ-
ления доставки нужно продикто-
вать СНИЛС, ИНН и код из СМС. 
Если человек передаёт эту кон-
фиденциальную информацию 
аферистам, начинается следую-
щий этап обмана. Ему снова зво-
нят, но уже якобы из спецслужб, 
и сообщают о взломе «Госуслуг». 
А далее сводят разговор к тому, 
что для защиты денег нужно пе-
ревести их «на безопасный счёт» 
или даже передать их лично в 
руки «сотрудникам полиции». 
При этом на самом деле никакого 
взлома не было, а человек накру-
тил себя сам.

«Мошенники – социальные 
инженеры пользуются тем, что 
с помощью «Госуслуг» теперь 
можно пользоваться не только 
государственными, но и коммер-
ческими сервисами (например, 
взять микрокредит, подписать 
документы и прочее), а вся без-
опасность в конечном итоге сво-
дится к коду в СМС. И в этом слу-
чае мошенникам даже не нужно 
получать реальный доступ, до-
статочно просто ввести в заблуж-
дение гражданина», – подчёр-
кивает генеральный директор 
одной из компаний по кибербе-
зопасности Дарья Верестникова.

Андрей Ермолюк.

Киберпреступники продолжают обманывать россиян на миллионы рублей.  
В ход идут как проверенные временем схемы, так и новые, адаптированные под актуальные  
сезонные события и явления. Рассказываем подробнее о том, как не стать жертвой мошенников

// тем временем

ПОЛИЦИЯ СООБЩАЕТ 
В областном центре пенсионер поверил в ле-
генду об иностранных переводах и перечис-
лил мошенникам 9 миллионов рублей. Жите-
лю Ленинского района на мобильный телефон 
по мессенджеру позвонил незнакомец, кото-
рый представился сотрудником правоохра-
нительных органов. Он рассказал, что специ-
алисты зафиксировали крупный иностранный 
перевод от имени пенсионера, за который 
грозит уголовное дело. Потом к разговору 
подключился якобы следователь, который 
предложил мужчине путь к спасению. За-
ключался он в том, чтобы «поменять основной 
банковский счёт». Для этого требовалась по-
мощь сотрудницы финансовой организации, 
которая вскоре позвонила пенсионеру. Она 
сообщила, что все накопления нужно переве-
сти на якобы безопасный счёт в Центробанке. 

При этом заверила, что это временная мера и 
через некоторое время деньги мужчине вер-
нут. Отправляя пенсионера в банк снимать 
наличные, она запретила ему что-либо об-
суждать с сотрудниками кредитно-финансо-
вой организации, мотивируя это тем, что они 
тоже могут быть замешаны в преступной схе-
ме. Кроме того, деньги следовало переводить 
бесконтактным способом.
«Несмотря на то что пенсионер знал из СМИ 
о подобной схеме обмана, он выполнил ре-
комендации и через банкоматы в областном 
центре совершил 18 переводов на общую 
сумму 9 миллионов рублей. Спустя несколь-
ко дней после этого «следователь» сообщил 
о том, что на портале «Госуслуг» от имени 
пенсионера оформлена доверенность на не-
известного гражданина и тот может распоря-

жаться его имуществом. Чтобы предотвратить 
это, злоумышленник рекомендовал продать 
квартиру, а деньги также временно поместить 
на «безопасный» счёт. Пожилой мужчина по-
дал объявление в агентство недвижимости о 
продаже жилища, однако совершить сделку 
не успел, поскольку понял, что всё это время 
его обманывали мошенники», – сообщили в 
пресс-службе ГУ МВД России по Кемеров-
ской области – Кузбассу.
Сейчас полицейские проводят комплекс опе-
ративно-разыскных мероприятий, направлен-
ных на установление подозреваемых. Воз-
буждено уголовное дело по признакам пре-
ступления, предусмотренного частью 4 статьи 
159 УК РФ «Мошенничество». В соответствии 
с санкциями статьи максимальное наказание 
составляет 10 лет лишения свободы.



36 (27361)   //  Четверг, 22 мая 2025 7Герои Кузбасса

Воспитание молодёжи –  
в руках патриотов

Призвание –  
защищать и спасать

Несмотря на то что Денис 
Владимирович родился в Казах-
стане и через год с родителями 
переехал в Анжеро-Судженск, 
этот город он считает малой ро-
диной. 

Здесь окончил школу и отсю-
да ушёл в армию. В детстве увле-
кался лёгкой атлетикой, выпол-
нил 2-й взрослый разряд и был 
чемпионом Кузбасса среди юно-
шей на дистанции 6 км. В 18 лет 
пробежал первый марафон. Вы-
бирая дальнейший путь, решил 
в этой области получить и выс-
шее образование: окончил Кеме-
ровский государственный уни-
верситет, факультет физической 
культуры. Но работать пошёл по 
другому направлению: стал по-
жарным, где тоже требуется хо-
рошая физическая подготовка. 

«Мне всегда хотелось рабо-
тать в силовых структурах. Даже 
не видел себя где-то ещё. Когда 
начал работать в МЧС, понял, 
что тут – моё место. Мне нра-
вилось, что здесь есть возмож-
ность заниматься физической 
подготовкой. Да и рядом работа-
ют надёжные люди, с которыми 
не страшно идти в огонь, всег-
да смогу рассчитывать на них», – 
рассказывает Денис.

После 12 лет работы спасате-
лем кузбассовец решил попро-
бовать себя и в военном деле. 
В июле 2020 года мужчина за-
ключил контракт на прохожде-
ние военной службы в Самаре. 
С ноября 2020 года по май 2021 
года выполнял миротворческую 
миссию в Горном Карабахе (Ар-
мения). А меньше чем через год 
оказался на специальной воен-
ной операции. Выполнял задачи 
на территориях Луганской На-
родной Республики, Донецкой 
Народной Республики и Украи-
ны.

«Мы с ребятами первыми ока-
зались на территориях СВО. Не 
раз помогали друг другу в бою. 
Едем под обстрелом и видим, 
что где-то застрял бэтээр, мы 
тут же выталкиваем его другим 
бэтээром. Сами при этом внутри 
находимся. Была ситуация, ког-
да нас подбили на бэтээре, мы 
выскочили из него, а пацаны за 
нами на «Урале» ехали и подо-
брали нас, выручили. Конечно, 
страшно было, но плечо това-
рища всегда помогало встать и 
идти вперёд, – говорит ветеран 
боевых действий. – В бою всег-
да помогал опыт работы пожар-
ным, потому что в профессии 
натренировал выносливость, 
научился бороться с эмоциями 
и действовать быстро в одной 

команде с теми, с кем выполня-
ешь задачу».

В июле 2022 года мужчина 
расторгнул контракт по семей-
ным обстоятельствам, но това-
рищей не забыл. До сих пор со-
званивается с теми, кто теперь 
уже в тылу продолжает бороть-
ся за победу, поддерживает их 
боевой дух.

За службу на СВО наград не 
имеет, но за предыдущий во-
енный опыт мужчину отмети-
ли медалью «За воинскую до-
блесть» II степени, медалью «За 
выполнение миротворческой 
миссии». По окончании службы 
его имя внесли в Книгу Почёта. 
Также награждён медалью «За 
служение Кузбассу» и медалью 
Николая Масалова.

В августе 2023 года Денис Па-
хотин вышел на пенсию в зва-
нии прапорщика по выслуге лет 
и получил медаль II степени за 
выслугу лет. Сегодня мужчина 
снова работает в пожарной части 
Анжеро-Судженска командиром 
отделения. Говорит, что видит в 
этой профессии призвание, по-
тому и не уходит, хотя есть воз-
можность вести и более разме-
ренную деятельность.

Наставник  
для юных патриотов

Вокруг Дениса Владимиро-
вича всегда дети. Он многодет-
ный отец: воспитывает дочерей 
Валерию, Дарью и Алину. Де-
вочки гордятся папой и с теплом 
встречают его дома, радуют хо-

рошими оценками, увлекаются 
творчеством и спортом, но пока 
каждая ещё только выбирает 
путь в жизни. Денис очень лю-
бит дочерей, но не балует, вос-
питывает их с дисциплиной и в 
любви.

Этого же принципа придер-
живается и с другими воспитан-
никами, для которых является 
наставником. Большую рабо-
ту с подрастающим поколением 
Денис Пахотин ведёт в военно-
патриотическом клубе «Пла-
стун», где является руководи-
телем.

«Мы с ребятами проходим 
строевую подготовку, обучаю 
их обращаться с оружием, ез-
дим на соревнования и выходим 
на показательные выступле-
ния. В праздничные дни ребята 
заходят в караул на монументе 
памяти воинам-землякам, по-
гибшим в локальных войнах. 
Также юные патриоты участву-
ют в выставках оружия, где де-
монстрируют макеты некоторых 
образцов, – рассказывает Де-
нис Владимирович. – Мои вос-
питанники уже смогут уверен-
нее пойти в армию и поступить 
в военные вузы. Но такие заня-
тия однозначно будут полезны 
абсолютно для всех ребят, пото-
му что мы учим их не просто во-
енному делу, мы учим их любить 
Родину».

Сегодня мужчину регулярно 
приглашают на уроки мужества 
в местные школы, где он расска-
зывает школьникам о том, что 
же на самом деле происходит 

сейчас в зоне специальной воен-
ной операции.

«Говорю о том, как там пере-
писывают историю нашего наро-
да и пытаются нам же выдать всё 
это за правду. Чаще всего дети 
молчат или задают нелепые во-
просы. Но по их глазам я пони-
маю, что мне удаётся достучать-
ся до них и показать, насколько 
важно думать головой и иметь 
собственное мнение с опорой 
на знания, прежде чем делать 
какие-то поспешные выводы, – 
отмечает ветеран. – Многие не 
могут поверить в мои рассказы, 
а кто-то плачет, узнав о жесто-
кости врага. Мне хочется доне-
сти до школьников информацию 
о том, что фашизм на самом деле 
существует и только в наших си-
лах искоренить его, чтобы исто-
рия больше не повторялась».

По жизни с танцами  
и песнями

Важное место в жизни муж-
чины занимает творчество. Тан-
цами увлекался ещё с 15 лет. По-
том даже руководил детским 
танцевальным коллективом и 
преподавал танцы в местном по-
литехническом колледже. Но 
и во время службы не забывал 
умение, ведь душа просилась в 
пляс. 

В 2006 году представлял 
СибВО на Всероссийском кон-
курсе «Мировой парень» в Мо-
скве. В 2011 году стал победи-
телем «Культработник года». В 
2012 году, представляя Сибир-
ский региональный центр МЧС 
России в Анапе, вместе с сослу-
живцами занял 2-е место на Все-
российском творческом конкур-
се в жанре «Танец».

«Сейчас я занимаюсь твор-
чеством в Доме культуры «Суд-
женский». Там я и танцую, и пою, 
и занимаюсь с ребятами в во-
енно-патриотическом клубе. С 
коллективами постоянно уча-

ствуем в конкурсах и занимаем 
призовые места», – рассказыва-
ет Денис.

Недавно кузбассовец стал 
лауреатом регионального ин-
клюзивного патриотического 
фестиваля-конкурса «Особый 
патриот – 2025» вместе со своей 
творческой командой – вокаль-
ным трио «Наследники Побе-
ды» и вокальным коллективом 
«Воин». Творческие анжеросуд-
женцы продемонстрировали не-
вероятный талант и патриотизм 
и получили заслуженные награ-
ды за выступления.

«Я люблю сцену и публи-
ку. Люблю танцевать, а теперь и 
петь. Делаю это от души. И мою 
деятельность видят, что при-
ятно. Сейчас вот приглашают 
вступить в региональный совет 
ветеранов СВО как творческо-
го активиста», – добавляет муж-
чина.

В этом году Денис подал до-
кументы на участие в програм-
ме «СВОи герои. КуZбасс». Тести-
рование уже позади, теперь ждёт 
результатов. Надеется пройти 
отбор, чтобы получить новые зна-
ния и управленческие навыки.

«У меня уже есть высшее об-
разование, поэтому предстоя-
щее обучение освежит знания и, 
уверен, даст много новых, – от-
мечает Денис Владимирович. – 
Пока не знаю, куда мог бы пойти 
работать руководителем. Но мне 
всегда открыта дорога в области 
культуры и работы с молодёжью. 
Я считаю, что у меня получит-
ся сделать что-то полезное для 
подрастающего поколения. Это 
важное направление. Знаю, ведь 
у самого трое детей, и вижу, как 
им нужна порой помощь стар-
ших. Хочется, чтобы молодые 
кузбассовцы занимались твор-
чеством и спортом, имели за-
нятие по душе, сплочённо вели 
деятельность и развивали наш 
город и регион».

Евгения Близникова.

Те, кто бывал на войне, хотят, чтобы таких эпизодов в истории нашего 
народа больше не повторялось. И для этого, уверены ветераны боевых 
действий, важно делать большой вклад в воспитание подрастающего 
поколения. Этим и занялся житель Анжеро-Судженска Денис Пахотин, 
который по возвращении домой со специальной военной операции взял 
на себя руководство местным военно-патриотическим казачьим клубом.
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 Олимпиада по пропедевтике.

Олимпийское здоровье

Знания для жизни
В I Сибирской олимпиаде по 

пропедевтике внутренних бо-
лезней «Искусство диагности-
ки» приняли участие более 100 
студенческих команд из меди-
цинских вузов России, Казах-
стана и Республики Беларусь. В 
отборочном туре соревновались 
в знании семиотики заболева-
ний внутренних органов около 
400 участников из Смоленска, 
Луганска, Воронежа и других 
городов. В очный этап прошли 
команды из Красноярска, Крас-
нодара, Кемерова, Казани, Том-
ска, Новосибирска.

«Независимо от того, кем ста-
нет студент: терапевтом, хирур-
гом, акушером-гинекологом, 
знания и навыки пропедевтики 
будут необходимы в любой об-
ласти медицины. Они приме-
няются как в поликлинической, 
так и в стационарной работе, ох-
ватывая все сферы медицинской 
практики», – считает Татьяна 
Протасова, кандидат медицин-
ских наук, доцент, доцент кафе-
дры пропедевтики внутренних 
болезней КемГМУ Минздрава 
России. 

Олимпиада – это важная 
часть обучения врачебному ма-
стерству, которая помогает рас-
крыть творческий потенциал 
студентов и мотивирует к после-
дующему изучению клиниче-
ских дисциплин.

«В юбилейный для наше-
го вуза год впервые проводим 
олимпиаду по пропедевтике 
при поддержке Министерства 
здравоохранения Кузбасса. Мы 
акцентировали внимание на 
важности практико-ориентиро-
ванного обучения и заодно по-
казали участникам из разных 
уголков страны красоту и уни-
кальность родного Кузбасса, до-
стопримечательности города и 
анатомический музей КемГМУ 
Минздрава России. Особая бла-
годарность – коллективу кафе-
дры пропедевтики внутренних 
болезней нашего вуза за идею, 
организацию и проведение это-
го масштабного мероприятия», 

– подчеркнула Татьяна Пьянзо-
ва, проректор по научной работе 
КемГМУ Минздрава России.

Два дня подряд участники 
олимпиады разгадывали не-
простые медицинские задачи: 
ставили диагнозы людям, изо-
бражённым на средневековых 
картинах, проходили конкурсы 
на знание теоретических основ 
пропедевтики внутренних бо-
лезней, лабораторной и инстру-
ментальной диагностики. Сту-
денты получили шанс блеснуть 
практическими навыками объ-
ективного и субъективного ис-
следования пациента. 

«Больше всего запомнился 
этап, на котором нужно было по 
героям литературных или ху-
дожественных произведений 
определить заболевание. Нам 

попался фрагмент триптиха 
«Жертвователи» Яна Госсарта. 
На картине изображён мужчи-
на с деформированными суста-
вами, что позволило нам поста-
вить диагноз «ревматоидный 
артрит», – рассказала участница 
команды «Реконвалесценция» 
студентка 3-го курса лечебного 
факультета КемГМУ Минздрава 
России Анастасия Воронина.

По итогам олимпиады 
Гран-при завоевала команда 
Vincentes из Новосибирского 
государственного медицинско-
го университета, первое место 
досталось хозяевам олимпиа-
ды – «ХОБЛикам» из КемГМУ 
Минздрава России, второе место 
заняла команда «Голова меду-
зы» из Казанского ГМУ, бронзу 
увезли домой участники коман-
ды «Ритм» Кубанского государ-
ственного медицинского уни-
верситета Минздрава России.

«Нам понравилось как само 
мероприятие, так и вуз. Особен-
но впечатлил анатомический му-
зей. Мы смогли показать знания, 
перенять опыт у других участ-
ников, научиться чему-то ново-
му, посмотреть, как происходит 
организация обучения в других 
медицинских вузах», – поделил-
ся один из участников команды 
«Ритм» студент 4-го курса ле-
чебного факультета Кубанского 
ГМУ Минздрава России Нико-
лай Коровайкин.

Навстречу успеху
VIII студенческая олимпиа-

да по урологии Сибирского фе-
дерального округа собрала в  
КемГМУ Минздрава России во-
семь команд из медицинских ву-
зов Барнаула, Санкт-Петербурга, 
Омска, Красноярска, Новоси-
бирска, Томска, Перми. Поч-
ти полсотни будущих врачей 
не просто показывали теоре-
тические знания, но и на симу-
ляторах проводили настоящие 
операции, соответствующие 
уровню врача-уролога, хирурга, 
микрохирурга.

«Такие мероприятия помога-
ют нам решать важнейшую за-
дачу – соединить знания врача, 

его интеллект с мануальными 
навыками. Ребята проводят опе-
рации, используя сложней-
ший инструментарий, все усло-
вия максимально приближены 
к реальным. То, что они демон-
стрируют сейчас, соответству-
ет квалификации настоящих 
практикующих врачей», – рас-
сказал Евгений Лишов, доктор 
медицинских наук, профессор, 
заслуженный врач РФ, отлич-
ник здравоохранения, врач выс-
шей категории, заведующий ка-
федрой общей, факультетской 
хирургии и урологии КемГМУ 
Минздрава России.

На тренажёрах студенты уда-
ляли опухоли мочевого пузыря 
и камни из мочеточников, вы-
полнили операцию по соеди-
нению мочеточника с мочевым 
пузырем по Лич-Грегуару. Все 
ребята воодушевлённо проходи-
ли задания. Команды отметили 
высокий уровень организации 
мероприятия.

«В Кемеровском медицин-
ском университете нас тепло 
встретили. Все команды силь-
ные. Хорошая возможность по- 
учиться и себя показать», – поде-
лился впечатлениями участник 
команды Военно-медицинской 
академии имени С. М. Кирова из 
Санкт-Петербурга Егор Выскре-
бенцев.

Со словами коллеги согла-
сен капитан команды КемГМУ 
Минздрава России студент 4-го 
курса лечебного факультета Па-
вел Бабкин: «Команды действи-
тельно приехали очень достой-
ные. Кстати, сибирская школа 
урологии вообще славится да-
леко за пределами нашего реги-
она. Олимпиада помогает раз-
вивать практические навыки, 
которые будут полезны при об-
учении в ординатуре и будущей 
работе».

Олимпиада завершилась 
праздничным концертом, на ко-
тором объявили победителей. 
Первое место завоевала коман-
да «Хирургия разума» Кемеров-
ского государственного меди-
цинского университета, второе 
место – у команды «SibТУР» Си-
бирского государственного ме-
дицинского университета и тре-
тье увезли с собой в Барнаул 
ребята из «Урологического си-
бирского братства» Алтайского 
государственного медицинско-
го университета Минздрава Рос-
сии. 

Репродуктивное  
здоровье

За победу на V Сибирской 
межрегиональной студенче-
ской олимпиаде по акушерству 
и гинекологии боролись восемь 
студенческих команд. Всего в 

онлайн- и офлайн-этапах олим-
пиады приняли участие 12 ко-
манд из Красноярска, Томска, 
Новосибирска, Барнаула, Улан-
Удэ, Читы, Москвы, Гомеля и 
Минска. Студенты выполняли 
тестовые задания по анатомии, 
физиологии, акушерской физи-
ологии и патологии, гинеколо-
гической патологии. Капитаны 
участвовали в интеллектуаль-
ном конкурсе.

«В эту специальность важно 
привлекать молодёжь, потому 
что перед акушерско-гинеколо-
гической службой сейчас стоят 
амбициозные задачи по повыше-
нию рождаемости и увеличению 
ожидаемой продолжительности 
жизни. Главная задача олимпи-
ады – мотивация и профессио-
нальная ориентация. И наше ме-
роприятие стало маленьким, но 
надёжным кирпичиком в фун-
даменте будущей профессио-
нальной деятельности молодых 
людей», – уверена Наталья Ар-
тымук, профессор, доктор ме-
дицинских наук, главный внеш-
татный специалист Минздрава 
России по акушерству, гинеко-
логии и репродуктивному здо-
ровью женщин в СФО, заведу-
ющая кафедрой акушерства и 
гинекологии имени профессора 
Г. А. Ушаковой КемГМУ Мин-
здрава России.

Будущие акушеры-гинеколо-
ги решали клинические задачи, 
назначали лекарства, которые 
применяются в акушерстве и 
гинекологии, проводили обсле-
дования молочных желёз, на-
кладывали хирургические швы, 
выполняли УЗИ-диагностику, 
оказывали неотложную помощь 
в неонтологии и соревновались 
в эндовидеохирургии.

«Участвуя в олимпиадах, ты 
понимаешь, что теория – это 
только половина успеха. А бла-
годаря практической подготовке 
глубже осознаёшь все особенно-
сти той сферы, которую изуча-
ешь», – поделилась Вилина Уру-
сова, студентка пятого курса 
лечебного факультета РНИМУ 
имени Н. И. Пирогова.

По итогам двух дней сорев-
нований третье место раздели-
ли команды Сибирского и Крас-
ноярского государственных 
медицинских университетов 
Министерства здравоохране-
ния РФ, второе заняла коман-
да Читинской государственной 
медицинской академии, пер-
вое – Алтайский государствен-
ный медицинский университет. 
Гран-при – у хозяев: студентов 
Кемеровского государственно-
го медицинского университета 
Минздрава России.

Светлана Булаева.

В КемГМУ Минздрава России состоялось  
несколько масштабных олимпиад,  
которые привлекли студентов со всей страны 
и ближнего зарубежья.  

Молодые люди приехали в Кузбасс, чтобы 
продемонстрировать знания и практические 
навыки на олимпиадах по пропедевтике,  
урологии и гинекологии.

 Олимпиада по гинекологии.

 Олимпиада по урологии.



36 (27361)   //  Четверг, 22 мая 2025 9

 Фото Кузбасского краеведческого музея.

Белорусская операция 

К 80-летию Великой Победы 

// история

К вершинам  
воинской славы 

// патриотическое воспитание

В калтанской школе № 2 состоялся IV муниципаль-
ный слёт представителей поисковых, патриоти-
ческих, туристических отрядов образовательных 
учреждений города «Дети великой страны –  
память о подвигах дедов храним!».

Почётными гостями 
слёта стали представи-
тели организационно-
го комитета кузбасского 
регионального патрио-
тического проекта «Вер-
шины воинской славы». 
Его руководитель пред-
седатель общественного 
совета при управлении 
культуры администра-
ции Новокузнецка, член 
Русского географическо-
го общества Александр 
Волобуев отметил бла-
годарственными грамо-
тами патриотические 
отряды образователь-
ных учреждений Калтана за помощь при установке в 2024 году мемориала 
Герою Советского Союза Юрию Михайловичу Двужильному в горах Кузнец-
кого Алатау.

Команда проекта на уроке мужества рассказала о предстоящем восхожде-
нии на вершину, названную в честь Героя Советского Союза Валерия Фёдо-
ровича Полуновского. Это значимое событие запланировано на 26–27 июля в 
рамках IV кузбасского туристско-патриотического форума «Вершины воин-
ской славы: тропою Героев». Александр Алексеевич пригласил юных наслед-
ников Победы стать участниками проекта.

«Надеюсь, что около 500 школьников, студентов, волонтёров примут уча-
стие в этом восхождении, – рассказал «Кузбассу» Александр Волобуев. – Осо-
бенно это мероприятие значимо, так как проводится в год 80-летия Великой 
Победы и когда западные страны переписывают историю и перечёркивают 
вклад нашей страны в Победу. Мы должны сохранять историческую память, 
ведь это великая история самопожертвования нашего народа ради Победы, 
ради мирного неба над головой». 

Кульминацией слёта стала торжественная закладка саженцев сосен на ал-
лее Памяти в честь 80-летия Победы в Великой Отечественной войне. 

Масштабная стратегическая 
наступательная операция «Ба-
гратион» по освобождению Бе-
лоруссии началась 23 июня и за-
кончилась 29 августа 1944 года 
стала одной из крупнейших и 
масштабных наступательных 
операций в истории Второй ми-
ровой войны. Она началась в Бе-
лоруссии и Литве. Наши войска 
действовали стремительно, ос-
вобождая город за городом: Мо-
гилёв, Минск, Вильнюс, Гродно. 
Перейдя границу Польши, наши 
войска 24 июля вышли к реке 
Висле, где освободили узников 
концлагеря Майданека, в кото-
ром фашисты истребили около 
полутора миллионов человек. 
28 июля был освобождён Брест, 
а 1 августа наши войска вышли 
к границам Восточной Пруссии. 
В целом операция «Багратион» 
переломила ход войны на вос-
точном фронте. Её участниками 
были и кузбассовцы, в том числе 

Герои Советского Союза Юрий 
Двужильный, Михаил Прудни-
ков, Валентина Кравченко.

Юрий Двужильный – родом 
из Донецкой области, учился 
в кемеровской школе в одном 
классе с Верой Волошиной (Ге-
рой России). В ходе битв в Моги-
лёвской области батальон Дву-
жильного в районе города Чаусы 
форсировал реки Проня и Бася, 
с боями взял позиции противни-
ка, освободил деревни Сусловку 
и Поповку. Затем вступил бой за 
деревню Хорошки и выбил отту-
да противника. Сам Юрий попал 
под артогонь и погиб.

Михаил Прудников родился 
в Ижморском районе, служил в 
погранвойсках и органах госбе-
зопасности, возглавлял леген-
дарный партизанский отряд «Не-
уловимые», который действовал 
на территории Белоруссии.

Кемеровчанка Герой РФ Ва-
лентина Кравченко (Савицкая) 

была штурманом бомбардиро-
вочного авиаполка, соверши-
ла более 80 успешных боевых 
вылетов, награждена орденами 
Красного Знамени и Александра 
Невского. 

Урок мужества, который про-
шёл накануне юбилея Победы, 
был в формате телемоста, кото-

рый объединил участников из 
Кемерова, Новокузнецка и бе-
лорусского Могилёва. С привет-
ственным словом к участникам 
мероприятия обратилась Евге-
ния Заволодько, член Союзной 
общественной палаты Россия – 
Беларусь, активистка ветеран-
ского движения. Об освобожде-
нии Могилёвщины рассказали 
сотрудники Могилёвского крае-
ведческого музея имени Е. Р. Ро-
манова. 

Заместитель директора по 
научной работе Новокузнецко-
го краеведческого музея Пётр 
Лизогуб поведал уникальную 
историю о Родионе Ксенофон-
товиче Семенюке – защитнике 
Брестской крепости. В середи-

не 1950-х годов ветеран услы-
шал по радио рассказ о подвиге 
защитников Брестской крепости 
и обратился в военкомат и Мин-
оброны. Мужчина рассказал, 
что в боях за крепость, когда 
почти все бойцы были убиты, он 
закопал знамя своего подразде-
ления под полом одного из ка-
зематов. А в 1956 году состоя-
лось легендарное возвращение 
знамени. Семенюк точно пока-
зал место, где спрятал воинскую 
святыню. С тех пор оно хранит-
ся в музее Брестской крепости. А 
земляк был награждён орденом 
Красного Знамени.

После войны Родион Ксено-
фонтович жил и работал в Ново-
кузнецке на КМК.

В рамках Всекузбасской музейной военно-патриотической  
декады Славы в отделе военной истории состоялся  
Международный урок памяти «Путь к Победе. Белорусская операция». 

 Фото организаторов мероприятия.

// вести с мест

ПАМЯТЬ О ГЕРОЯХ ВОЙНЫ
В ТЕРРИТОРИЯХ РЕГИОНА ПРОДОЛЖАЮТСЯ МЕРОПРИЯТИЯ  
В ЧЕСТЬ ЮБИЛЕЯ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ. 

КЕМЕРОВО

На здании теруправления Руд-
ничного района открыли Доску 
Памяти имени участника Вели-
кой Отечественной войны Ни-
колая Васильевича Волкова. До 
войны он работал электрослеса-
рем на шахте «Центральная». В 
1941 году пошёл на фронт. Ко-
мандовал пулемётным расчётом 
936-го стрелкового полка 254-й 
стрелковой дивизии 52-й армии 
Воронежского фронта. Особо 
отличился в битве за Днепр в 
ноябре 1943 года: получив два 
ранения, он не покинул поля боя, отбил две атаки гитлеровцев, уничтожил два взвода 
вражеских солдат и подавил две пулемётные точки, сражаясь до последнего вздоха. 
Похоронен в братской могиле в селе Дахновка на Украине. За отвагу в бою Николаю 
Волкову было присвоено звание Героя Советского Союза Указом Президиума Верхов-
ного Совета СССР от 22 февраля 1944 года. 
Как отметила пресс-служба администрации города, мероприятие состоялось по ини-
циативе Российского военно-исторического общества. В честь 80-летия Великой По-
беды будут увековечены имена ещё девяти Героев Советского Союза. Мемориальные 
доски с медалью «Золотая звезда» будут установлены на тех зданиях, где Герои учи-
лись, работали, либо на административных зданиях района. 

НОВОКУЗНЕЦК

На фасаде дома на улице Кирова, 29, открыли му-
рал Ивана Ивановича Рогинцева, писателя-фрон-
товика, почётного гражданина города Новокуз-
нецка. 
Иван Иванович участвовал в прорыве и снятии 
блокады Ленинграда, штурмовал Берлин. Ветеран 
награждён орденами Красной Звезды и Отече-
ственной войны II степени, медалями «За боевые 
заслуги», «За оборону Ленинграда», «За освобож-
дение Варшавы», «За взятие Берлина», «За победу 
над Германией в Великой Отечественной  
войне 1941–1945 гг.», в 2014 году –  
орденом святого Александра Невского. 

Материалы полосы подготовила Оксана Сохарева.

 Фото администрации Кемерова.

 Фото из телеграм-канала 
главы города Дениса Ильина.
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 Фото пресс-службы администрации правительства 
Кузбасса.

Проект «Земляки» готовится областной газетой «Кузбасс» совместно с Кемеровской региональной организацией ветеранов.

// добровольчество

Неразрывная связь поколений
Я хочу рассказать о работе нашего 

волонтёрского объединения «Руки 
добра», которое действует при ке-

меровской школе № 68. Необычно оно 
тем, что в его составе есть и ветераны – 
36 человек, которых называют «серебря-
ными волонтёрами», и 119 школьников. 
Несмотря на разницу в возрасте, все они 
учатся друг у друга. Совместная волон-
тёрская деятельность способствует не-
разрывной связи поколений. 

Любовь к Родине воспитывается не 
только словами, а прежде всего делами, 
что и делает наш школьный музей, кото-
рый также активно привлекает к патри-
отическому воспитанию молодёжи вете-
ранов. Он образован в 2004 году, в 2022 
году внесён в реестр РФ. Первым руково-
дителем школьного музея «Исток» и его 
инициатором была Татьяна Андреевна 
Григорьевская. Экспонаты для музея нес-
ли все: учащиеся, жители, ветераны, ко-
торые, к слову, помогли сделать военный 
блиндаж из горбыля, сварили печурку, 
принесли котелки и фляжки. Получилось 
неплохо. А ещё на базе школы по иници-

ативе участника Великой Отечественной 
войны Филимона Карповича Денисова 
был создан клуб ветеранов.

К 70-летию Победы я, будучи в то вре-
мя председателем совета ветеранов по 
месту жительства, предложила создать 
в клубе ветеранов музей-гостиную «Жи-
вая старина». Идея возникла просто: я ра-
ботала до пенсии геологом, и у меня дома 
была собрана коллекция минералов Си-
бири, которую я хотела показать ветера-
нам и детям. В 2017 году эти музеи были 
объединены, я стала руководителем, а на-
звание музея «Исток» решено было оста-
вить, символизирующее начало всего, на-
чало добрых дел. 

Теперь школьный музей – это именно 
то место, где не только хранятся экспона-
ты и документы, но и проводятся экскур-
сии, классные часы, посвящённые юби-
лейным и памятным историческим датам, 
уроки мужества, вечера-встречи с героя-
ми СВО, ветеранами. Сюда приходят на 
уроки географии, чтобы познакомиться 
с минералами Сибири и Дальнего Восто-
ка. Наши экспонаты часто представляют-

ся на городских выставках, в том числе к 
80-летию Победы они выставлялись в не-
которых торговых комплексах.

В процессе нашей работы учащиеся 
приходят к выводу, что подвиги совер-
шают не чудо-богатыри, а обыкновен-
ные люди, так как жизнь их была осве-
щена высокой целью. Но главное – это 
личный пример «серебряных волонтё-
ров». Наши женщины вот уже третий 
год ежедневно плетут маскировочные 
сети, вяжут носки, шьют бельё и «пя-
титочечники», наволочки и набивают 
подушки синтепоном. А вместе с сере-
бряными волонтёрами и ребята школы 
помогают собирать помощь участникам 
СВО. Мы закупаем и отправляем меди-
каменты в госпитали, помогаем адресно 
нашим военнослужащим. Также залива-
ем окопные свечи. Недавно поступил за-
каз делать такие мини-свечи для бойцов, 
которые они смогли бы положить в кар-
ман. Для этого мы приспособили баноч-
ки от детского питания. Мы благодарим 
всех тех, кто помогает нам приобрести 
парафин. 

Каждый день «серебряные волонтёры» 
«Руки добра» вяжут носки, плетут маски-
ровочные сети, вплетая молитвы, вкла-
дывая всю силу любви и нежности. Дети 
готовят письма и рисунки бойцам. 

Есть у нас и обратная связь от бойцов 
СВО. Они прислали нам флаг с подпися-
ми своих позывных. Эти экспонаты за-
няли достойное место на нашей выставке, 
посвящённой Героям СВО. 

Как видите, такая работа помога-
ет формировать и практические навы-
ки общественно полезной деятельности 
у детей, развивается инициатива, предо-
ставляются большие возможности для 
организации самостоятельной работы 
учащихся.

Память о прошлом, понимание на-
стоящего момента, формирование ак-
тивной жизненной позиции и высокой 
нравственности – всё это должно переда-
ваться из поколения к поколению. 

Л. П. Кузьмицкая,  
руководитель музея «Исток» школы 
№ 68 и волонтёрского объединения 

«Руки добра», г. Кемерово.

В Гурьевске состоялось важное событие: после рекон-
струкции торжественно открыли спортивный ком-

плекс «Металлург». 
В открытии комплекса принял участие губернатор 

Илья Владимирович Середюк. Наши ветераны – всегда 
почётные гости на знаковых мероприятиях округа. Вот 
и в этот раз активистам нашей ветеранской организации 
посчастливилось присутствовать на таком значимом для 
Гурьевского муниципального округа мероприятии. 

Для нас этот комплекс – сакральный. Это место силы и 
памяти. С детства многие из нас занимались здесь спортом: 
ходили на лыжах, занимались лёгкой атлетикой, играли в 
хоккей, летом – в футбол, волейбол. Повзрослев, мы прини-
мали участие в субботниках при строительстве спортком-
плекса, который стал излюбленным местом горожан. 

И вот после ремонта мы, ветераны, счастливы тому, 
что появилось ещё больше возможностей для людей 
старшего поколения заниматься физической культурой. 
Но особенно радует, что в этом прекрасном новом совре-
менном спортивном комплексе будут заниматься наши 

внуки, осваивать спортивные науки и, мы уверены, по-
казывать высокие спортивные достижения. В этом самое 
большое счастье. Гордимся, что комплекс не только со-
хранён, но и капитально отремонтирован. 

Е. А. Бондаренко, председатель совета ветеранов 
Гурьевского муниципального округа. 

В Новокузнецке состоялась рабочая встреча председа-
теля Кемеровской региональной организации вете-

ранов Н. П. Неворотовой с руководителями советов вете-
ранов Южной агломерации.  

Активисты обменялись опытом работы по разным 
направлениям. Отдельно на повестке стояла тема под-
держки ветеранскими организациями земляков, уча-
ствующих в специальной военной операции. Отметим: в 
каждой территории активисты ветеранского движения 
участвуют в сборе грузов для бойцов СВО. На встрече в 
том числе были подведены итоги проведения меропри-
ятий, посвящённых 80-летию Великой Победы. Собрав-
шиеся обсудили ряд рабочих вопросов, включая подго-
товку к предстоящим отчётно-выборным конференциям, 
которые проходят в ряде ветеранских организаций. В ка-
честве поощрения Нина Павловна Неворотова вручила 
передовым советам ветеранов сертификаты от аптечной 
сети.

М. Каршина, 
пресс-служба совета ветеранов Новокузнецка.

// итоги

ГЛАВНЫЕ ВОПРОСЫ  
ПОВЕСТКИ
ПОСЛЕ МАЙСКИХ ПРАЗДНИКОВ ВМЕ-
СТЕ С ЛИДЕРАМИ ТЕРРИТОРИАЛЬНЫХ 
ВЕТЕРАНСКИХ ОРГАНИЗАЦИЙ ПОД-
ВЕЛИ ИТОГИ ПРОВЕДЕНИЯ ТОРЖЕСТВ, 
ПОСВЯЩЁННЫХ 80-ЛЕТИЮ ВЕЛИКОЙ 
ПОБЕДЫ, А ТАКЖЕ ОБСУДИЛИ ПРО-
ДОЛЖАЮЩУЮСЯ ОТЧЁТНО-ВЫБОР-
НУЮ КАМПАНИЮ В РЯДЕ ТЕРРИТОРИЙ.

Ветераны Ленинск-Кузнецкого городского 
округа готовятся отметить 100-летие, а Гу-
рьевского муниципального округа – 90-ле-
тие своих территорий. В рамках юбилейных 
мероприятий читателям совместного с га-
зетой «Кузбасс» проекта «Земляки» мы рас-
скажем о роли ветеранов в истории этих 
округов.
Активисты ветеранского движения приня-
ли участие в мероприятиях и встречах, по-
свящённых 103-летию Всесоюзной пионер-
ской организации. Именно с неё начиналось 
наше приобщение к активной жизненной 
позиции, и эти встречи были трогательными. 
Соболезнование. Кемеровская региональ-
ная организация ветеранов выражает глу-
бокое соболезнование нашему большому 
другу по совместным проектам (сохранению 
памяти об участниках Великой Отечествен-
ной войны, о ярких и значимых страницах 
истории нашего региона) заведующей 
Ишимской сельской библиотекой-филиа-
лом Центральной библиотечной сети Яй-
ского округа Ольге Викторовне Торгашиной 
в связи с уходом из жизни её отца Виктора 
Анатольевича Грачева. Более 20 лет Виктор 
Анатольевич работал егерем в Ишимском 
охотхозяйстве, пользовался большим ува-
жением у коллег и охотников. Будучи на за-
служенном отдыхе, продолжал заботиться 
о диких животных. Подкармливал зимой 
косуль и старался защищать их от брако-
ньеров.

Н. П. Неворотова, 
председатель  

Кемеровской региональной 
организации ветеранов.

Обмен опытом работы
// совещание

// новый объект

Ветераны и внуки –  
в спортивном строю
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// консультация

Прямая линия по вопросам ОМС

 Капитан новокузнецкой команды Денис Вихарев (№ 21) сыграл в 
регулярном сезоне 63 матча, заработав по системе «гол плюс пас» 
43 (7 + 36) балла. Фото ХК «Металлург».

– Сын получил паспорт по достижении 14 лет. 
Нужно ли обновлять его медицинский полис? – ин-
тересуется Ольга из Ленинска-Кузнецкого.

– Менять полис ОМС не нужно, так как всем гражда-
нам Российской Федерации полисы ОМС выдаются бес-
срочно. Но вот обратиться в страховую медицинскую 
организацию необходимо, чтобы актуализировать пер-
сональные данные в связи с получением паспорта. 

Это может сделать и сам ребёнок, и его законный 
представитель. Название страховой медицинской орга-
низации, в которой застрахован гражданин, указано на 
оборотной стороне полиса ОМС. Информация об адре-
сах пунктов выдачи полисов и их режимах работы раз-
мещена на сайте Территориального фонда ОМС в раз-
деле «Страховые компании». При визите в страховую 
медицинскую организацию вам понадобятся паспорт, 
СНИЛС, полис ОМС (если он у вас на материальном но-
сителе – бумажный бланк или пластиковая карточка).

Если вы зарегистрированы на портале «Госуслуги», 
то в личном кабинете также нужно обновить персональ-
ные данные. 

При выполнении всех описанных мероприятий изме-
нения ваших персональных данных синхронизируются на 
всех информационных ресурсах, задействованных в систе-
ме ОМС, и успешно пройдут верификацию (т. е. проверку 
достоверности внесённых сведений). Своевременная акту-
ализация персональных данных позволит избежать про-
блем с получением бесплатной медицинской помощи по 
полису ОМС, особенно за пределами региона проживания. 

Попутно отметим, что информировать свою страхо-

вую компанию нужно не только в случае получения пас-
порта впервые (в 14 лет), но и при замене паспорта в 20 
и 45 лет, в случае изменения фамилии, имени, отчества, 
смены местожительства (прописки), а также если в по-
лисе ОМС обнаружились ошибки. 

– Можно ли провести по полису ОМС анализ сво-
бодного гормона щитовидной железы? И как быть, 
если в медицинской организации сказали сдать 
этот анализ в платной клинике? – спрашивает Га-
лина, г. Кемерово.

– Могу ли я по полису ОМС сдать анализы на гор-
моны? – задал вопрос Василий, г. Кемерово, практи-
чески на ту же тему.

– Скорее всего, Галина спрашивает об исследовании 
уровня свободного тироксина (СТ4) сыворотки крови. Да, 
этот анализ можно сделать бесплатно за счёт средств ОМС. 

Отвечая на вопрос Василия, отметим, что в рамках 
программы ОМС проводится целый ряд исследований 
на уровень гормонов (например, исследование адрено-
кортикотропного гормона (АКТГ), исследование про-
лактина, исследование общего трийодтиронина (Т3) и 
общего тироксина (Т4) и другие), которые выполняют-
ся пациенту, если это необходимо для установления ди-
агноза, назначения лечения и входит в стандарты и кли-
нические рекомендации по конкретному заболеванию. 

При отсутствии возможности у медицинской орга-
низации (поликлиники прикрепления) провести те или 
иные исследования медицинская организация долж-
на направить застрахованного в ту медицинскую ор-
ганизацию, в которой исследование будет проведено 

по ОМС, выдав пациенту направление установленной 
формы 057/у-04 «Направление на госпитализацию, вос-
становительное лечение, обследование, консультацию».

Если лечащий врач не выдал вам направление в связи с 
отсутствием медицинских показаний для проведения дан-
ного исследования, но вы хотите пройти диагностику по 
собственному желанию, в данном случае анализы будут 
проводиться за счёт личных средств гражданина.  

В ситуациях, когда пациент сталкивается с какими-
либо трудностями при получении бесплатной медицин-
ской помощи или считает, что ему навязывают платные 
услуги или что медицинская помощь ему была оказана 
несвоевременно или ненадлежащего качества, мы реко-
мендуем прежде всего обратиться к руководству меди-
цинской организации.  

Если решить проблему на уровне медицинской орга-
низации не удалось, необходимо обратиться в ту стра-
ховую медицинскую организацию, в которой гражданин 
застрахован по ОМС. Контактные телефоны страховой 
компании указаны на вашем полисе и сайте страховой.

Также граждане могут обратиться за консультаци-
ями и помощью к специалистам Территориального фон-
да ОМС Кемеровской области – Кузбасса по круглосу-
точному бесплатному номеру 8-800-200-60-68. 

Пётр Романов.

В редакции газеты «Кузбасс» состоялась уже ставшая традиционной 
прямая линия с читателями. Кузбассовцы задавали вопросы, касающиеся  
обязательного медицинского страхования, специалистам Территориального 
фонда ОМС Кемеровской области – Кузбасса: Юлии Чеберде, главному кон-
сультанту врачу-эксперту отдела организации защиты прав застрахованных,  
и Наталье Киселевой, начальнику отдела организации ОМС.

// хоккей с шайбой

Новокузнецкий «Металлург» – третий победи-
тель регулярного чемпионата Всероссийской 
хоккейной лиги, уступивший в стартовом  
раунде плей-офф.

Да, вот уже три года кряду триумфаторы «регулярки» выбывают в 
кубковой стадии сезона после фиаско в соперничества с 16-й коман-
дой лиги. В 2023 году досрочно отправилась в отпуск «Югра» (Хан-
ты-Мансийск), проигравшая в серии до четырёх побед «Горняку-
УГМК» из Верхней Пышмы (2:4), в 2024-м – «Молот» (Пермь), 
который не совладал с красноярским «Соколом» (2:4). 

Нынешней весной аналогичная участь постигла новокузнецкий 
«Металлург», завоевавший Кубок ВХЛ по итогам регулярного сезо-
на. Под руководством главного тренера Андрея Лунёва «сталевары» 
набрали 94 очка в 64 матчах (разница шайб – 206-137), опередив на 
один и два балла «Динамо» (Санкт-Петербург) и «Рубин» (Тюмень). 
В последнем туре «регулярки» новокузнечане уступили 18 марта в 
Магнитогорске «Магнитке» (2:3), фарм-клубу местного «Металлур-
га», трёхкратному обладателю Кубка Гагарина Континентальной 
хоккейной лиги. Благодаря этой победе «Магнитка» вышла в плей-
офф с 16-й позиции, оставив за бортом по дополнительным показа-
телям тульский «АКМ», серебряного призёра ВХЛ в прошлом сезоне.

В 1/8 финала плей-офф поначалу доминировал номинальный аут-
сайдер: подопечные Евгения Полозова выиграли два матча в Новокуз-
нецке (4:1, 2:1) и один на своём льду (2:0). «Металлург» ценой тита-
нических усилий сравнял счёт в серии, одержав победы в гостях (2:1), 
дома (4:0) и вновь в гостях (3:2, в овертайме). В решающем поединке 
серии кузбасский клуб уступил «Магнитке» в родных стенах (2:4). 

В четвертьфинале «Магнитка» проиграла питерскому «Динамо» 
(2:4). За Кубок чемпиона России (таков статус ВХЛ с нынешнего сезо-
на) соперничают «Торпедо-Горький» (Нижний Новгород) и «Химик» 
(Воскресенск) – фарм-клубы «Торпедо» и московского «Спартака».

Примечательно, что четыре игры плей-офф на Арене кузнецких 
металлургов имени Короленко собрали свыше 26 тысячи болельщи-
ков (6 614, 6 586, 6 654, 6 609). Новокузнецк – хоккейный город, до-
стойный представлять регион и в КХЛ, но с 2017 года выступает в 
лиге рангом ниже.

Кубок за победу в регулярном чемпионате – первый трофей «Ме-

таллурга» в ВХЛ. Церемония вручения кубка состоится на торже-
ственном вечере закрытия сезона ВХЛ.

Вадим Антонов.
 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Воспитанники новокузнецкой спортивной школы вратарь Сергей Бобров-
ский и защитник Дмитрий Орлов играют в полуфинале Кубка Стэнли На-
циональной хоккейной лиги за американские клубы «Флорида Пантерз» и 
«Каролина Харрикейнз».
В первом матче серии до четырёх побед «пантеры» выиграли 20 мая в го-
стях (5:2). Сергей Бобровский парировал 31 бросок, игровое время Дми-
трия Орлова – 17 минут 21 секунда. За вторую путёвку в финал плей-офф 
соперничают «Эдмонтон Ойлерз» и «Даллас Старз».
Бобровский провёл 107-й матч в Кубке Стэнли – второй результат среди 
российских голкиперов. На первой строчке – Андрей Василевский (120).  
В послужном списке Орлова – 103 матча в плей-офф.
Сергей Бобровский – обладатель Кубка Стэнли с «Флоридой» в прошлом 
году. Дмитрий Орлов завоевал трофей в 2018-м в составе «Вашингтона».

Чемпионские аномалии // анонс

ФИНАЛ  
ЛИГИ БОРЬБЫ  
КУЗБАССА
В субботу, 24 мая, 
в кемеровском 
ГЦС «Кузбасс» 
пройдёт финальный 
этап Лиги борьбы 
Кузбасса. Турнир 
посвящён 80-летию 
Великой Победы и 
Международному дню 
спортивной борьбы. 
Церемония открытия 
соревнований начнётся 
в 12:00.
В решающую стадию 
пятого турнира 
вышли команды 
из Междуреченска, 
Белова, Новокузнецка 
и Осинников. Борцы 
выйдут на ковёр в 10:00, 
финальные схватки – с 
14:00. А в 12:30 начнут-
ся поединки девушек 
между сборными Севера 
и Юга.
Призовой фонд 
соревнований – 300 ты-
сяч рублей. В 2024-м 
переходящий кубок Лиги 
борьбы Кузбасса заво-
евала юношеская  
команда Междуреченска, 
победившая в финале 
беловских сверстников. 
Тройку призёров 
дополнили борцы  
из Осинников.

Вадим Антонов.
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// психология

Волнительное время

 Фото автора.

// не пропустите

– Ирина Владимировна, почему вы-
пускники так волнуются?

– Много причин. Сомневаются в пол-
ноте и прочности знаний. Сомневаются в 
собственных способностях: умении логи-
чески мыслить, анализировать, концен-
трировать и распределять внимание. Ис-
пытывают страх перед экзаменом в силу 
личностных особенностей: тревожности, 
неуверенности в себе. Боятся незнакомой, 
неопределённой ситуации. Испытывают 
повышенную ответственность перед ро-
дителями и школой. Каждая из этих при-
чин может в той или иной степени влиять 
на состояние ребёнка.

– Что советуете не предпринимать 
родителям?

– Первое. Неправильные примеры. 
Когда родители сравнивают ребёнка со 
сверстниками, потому что надеются за-
пустить у него чувство конкурентности. 
На самом деле это обесценивает вашего 
ребёнка и приводит к тому, что он начи-
нает воспринимать себя хуже других, а 
ещё думать, что чужие дети нравятся ро-
дителям больше, чем он сам.

Второе. Ох уж этот гиперконтроль! От-
пускайте. Экзамен – это в первую очередь 
ответственность самого выпускника. За-
дача родителей – поддержать, направить, 
спросить, приободрить. Ребёнку в любое 
время и в любом возрасте нужна любовь, 
забота и внимание родителей. А в такой 
стрессовый период, как экзаменационная 
пора, – вдвойне. 

И третье. Давление – тоже не вариант. 
Старшеклассник должен воспринимать 
родителя как человека, который поддер-
жит и защитит. Но если мама или папа да-
вят, агрессируют, то это, наоборот, стро-
ит стену между ними. Лучше показать 
возможные маршруты и ошибки: «Смо-
три, если ты сделаешь так, то, скорее все-
го, получится вот такой результат…»

– А какие родительские действия 
могут сработать в плюс? 

– По моему личному опыту, полезно 
подмечать настроение и разговаривать. 
Стоит проговорить те моменты, кото-
рые настораживают или напрягают ва-
шего выпускника. Понимание ситуации 
само по себе снижает тревогу. Дружите 
со своими детьми! Важно интересоваться, 
чем занимается подросток, какие у него 
хобби, любимые фильмы и отношения 
со сверстниками. Так он будет понимать, 
что, несмотря ни на что, он придёт домой 
и его там поддержат и поймут.

Банальный совет – соблюдать режим 
дня. Но он действенный. Многие этим 
пренебрегают, особенно перед экзаме-
нами. Начинают учить ночами, что-то 
повторять... Но такие базовые вещи, как 
физические упражнения, здоровый креп-

кий сон и правильное питание, влияют 
на общий настрой. В организме выраба-
тываются определённые гормоны и ней-
ромедиаторы – так называемые гормо-
ны счастья. Они помогают поддерживать 
хорошее настроение и активность. Иде-
ально день начать с утренней гимнасти-
ки или пробежки (физическая зарядка в 
период напряжённого умственного тру-
да особенно необходима). После сытно-
го завтрака приступать к занятиям, это 
наиболее продуктивное время. Конеч-
но, делать перерывы на отдых. А вечером 
накануне экзамена нужно пораньше пре-
кратить подготовку, сходить на прогулку 
и лечь спать вовремя. Последние 12 часов 
лучше уделить подготовке организма, а 
не на приобретение знаний.

– Как мамам и папам быть спокой-
ными и не нервничать из-за экзаме-
нов?

– Разобраться в причинах беспокой-
ства. Важно начать с вопроса: «Почему 
я сомневаюсь, что сын справится?» А 
потом разобраться: это действительно 
тревога или что-то другое? Возможно, 
взрослый прикрывает беспокойством за 
ребёнка собственные внутренние про-
блемы. Понимаете: экзамены не длятся 
вечно. А главное, что все важные экза-
мены в жизни родителя уже сданы. Для 
подростка будет здорово, если он бу-
дет видеть рядом спокойного взрослого. 

Если тот уверен в своём сыне или доче-
ри, то всё получится. Можно прямо про-
говаривать: «Я верю в тебя, у тебя всё 
получится». И действительно в это ве-
рить!

– Посоветуйте полезные ресурсы, 
которые помогут в подготовке. 

– Чтобы лучше понять мир ребёнка, 
можно почитать Франсуазу Дольто. Это 
французский психоаналитик, педиатр. Её 
книги «На стороне ребёнка», «На стороне 
подростка» и «Заповедный мир детства» 
помогают больше узнать о взрослении, 
воспитании и образовании детей. Поста-
вить цель и мотивировать ребёнка помо-
жет «Энциклопедия детской мотивации» 
Николая Ягодкина или книга Юлии Гип-
пенрейтер «Как учиться с интересом». А 
с книгой Екатерины Сигитовой «Как бы 
тебе объяснить?» проще найти слова для 
диалога с ребёнком.

– Что ещё взять на заметку выпуск-
никам перед экзаменом?

– Прежде чем начать подготовку к эк-
заменам, было бы здорово оборудовать 
место для занятий: убрать лишние вещи, 
удобно расположить нужные учебни-
ки, пособия, бумагу, ручки, карандаши. 
Приступая к подготовке к экзаменам, 
полезно составить план. Следует чёт-
ко определить, что именно сегодня бу-
дет изучаться. Хорошо начинать, пока 
не устал, пока свежая голова, с самого 
трудного, с того раздела, по которому 
знания хуже всего. Тогда совершенно не-
выигрышная тема становится прорабо-
танной. Если заниматься не хочется и в 
голову ничего не идёт, то полезно начать 
с того материала, который больше всего 
интересен и приятен. Отличный вариант 
быстро усвоить материал – использовать 
наглядности: схемы, таблицы, чертежи, 
зарисовки, конспекты. Полезно повто-
рять материал по вопросам, выполнять 
практические задания. Важно чередо-
вать работу и отдых: подготовка по три 
часа утром и вечером более эффективна, 
чем шесть часов подряд. Ну и, главное, 
помнить, что все задания составлены на 
основе школьной программы. Поэтому 
каждому, кто учился в школе, по силам 
сдать экзамены. Всем выпускникам же-
лаю удачи и веры в себя. А родителям – 
терпения и спокойствия.

УДАЧНОЕ НАСЛЕДСТВО
24 МАЯ В ТЕАТРЕ КУКОЛ КУЗБАССА – СКАЗКА В СТИХАХ «КОТ В САПОГАХ» (0+).

Инсценировка пьесы Шарля Перро – режиссёра Станислава Садыкова. Давным-дав-
но во Франции один мельник оставил трём сыновьям наследство. Старшему брату до-
сталась мельница, 
среднему – дом, а 
младшему, Стефа-
ну, – всего лишь Кот. 
Но, как всем извест-
но, младшему бра-
ту повезло больше 
всех! Неожиданно 
помощь пришла от-
туда, откуда Стефан 
и не думал её ждать. 
Благодаря Коту он 
обретёт и титул, и 
славу, и почёт, и бо-
гатство, и… любовь 
прекрасной прин-
цессы!

Экзаменационная пора – серьёзное испытание в жизни 
подростка. Как поддержать его в этот непростой период? 
Вместе с Ириной Липатовой, педагогом-психологом кеме-
ровской МБОУ «СОШ № 34» мы разобрались, как морально 
подготовить детей и себя к экзаменам и ожиданию  
результатов. Сделать это можно максимально мягко  
и эффективно.

ЛЮБОПЫТНАЯ СКАЗКА
24 МАЯ В ТЕАТРЕ КУКОЛ «СКАЗ» ИМЕНИ МАШКОВА ПОКАЖУТ СПЕКТАКЛЬ 
«НЕ САДИСЬ НА ПЕНЁК, НЕ ЕШЬ ПИРОЖОК» (0+).

Режиссёр-постановщик – заслуженный артист РФ, заслуженный деятель искусств РФ 
Юрий Самойлов. Это известная сказка для семейного просмотра про Машеньку и медве-

дя. Короб с сюрпри-
зом – открывать или 
нет? Яркие вырази-
тельные планшет-
ные куклы и талант-
ливая игра актёров, 
с помощью которых 
оживают главные 
персонажи, помогут 
зрителям перене-
стись в волшебный 
лес. А кто от кого и 
почему убегает, ста-
нет понятно по мере 
развития сюжета. 
И главный вопрос 

– кто же спрятался 
в коробе с пирож-
ками? Материалы полосы подготовила Анна Тимощук.
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 Фото пресс-службы международного аэропорта имени Алексея Леонова.

Летим куда захотим

«Ежегодно с началом весенне-летнего 
сезона нагрузка на кузбасские авиагавани 
возрастает в связи с периодом отпусков и 
каникул. Увеличивается количество рей-
сов, расширяется география полётов, ра-
стёт пассажиропоток. В связи с этим со-
трудники аэропортов перешли на работу 
в более интенсивном режиме», — отметил 
министр транспорта Кузбасса Сергей Ру-
бан.

Летнее расписание текущего года от-
крывает для кузбассовцев два новых вну-
тренних направления. Из международных 
аэропортов Кемерова имени А. А. Леоно-
ва и Новокузнецка имени Б. В. Волыно-
ва можно будет отправиться в Улан-Удэ и 
Читу.

Сохранены традиционные внутренние 
регулярные рейсы из Кемерова и Новокуз-
нецка в Москву, Санкт-Петербург, Сочи, 
Казань, Екатеринбург, Красноярск и Но-
восибирск. Из новокузнецкого аэропорта 
можно также вылететь в Иркутск. 

Итоги зимнего сезона
В горнолыжном сезоне – 2024/25 пас-

сажиропоток аэропорта Новокузнецк вы-
рос на 6,5 процента и достиг 281 318 чело-
век. Напомним: с ноября 2023 по апрель 
2024 года было перевезено 264 056 чело-
век. При этом новый показатель стал абсо-
лютным рекордом для воздушной гавани.

В текущем горнолыжном сезоне открыл 
двери и новый пассажирский терминал, 
оснащённый специальными уникальными 
сервисами для туристов. А услугами по до-
ставке снаряжения на курорт «Шерегеш» в 
удалённый багажный терминал восполь-
зовались в 2,5 раза больше человек, чем в 
аналогичный период прошлого года.

«Рост пассажиропотока подтвержда-
ет статус аэропорта имени Волынова как 
ключевого транспортного узла Кузбасса 
и курорта «Шерегеш». Несмотря на слож-
ную ситуацию с парком воздушных судов 
в стране, мы активно развиваем инфра-
структуру, улучшаем сервисы и расширя-
ем маршрутную сеть, чтобы обеспечить 
комфортное и быстрое воздушное сообще-
ние для жителей и гостей региона», – от-
метил управляющий директор аэропорта 
Новокузнецк Кирилл Ермаков.

На показатель повлияло в том числе 
открытие нового терминала, который по-
зволяет принимать больше рейсов и пред-
лагать пассажирам современный уровень 
обслуживания.

Едем во Вьетнам!
С весны 2025 года аэропорт Новокуз-

нецк начнёт выполнение международных 
рейсов во Вьетнам. Перелёты доступны в 
пакетных турах.

Рейсы в Камрань будут выполняться на 
самолётах «Боинг-757-200» (компановкой 
235 кресел) с частотой раз в 12 дней. Время 
в пути – семь часов.

«Будучи единственной авиагаванью в 
Кузбассе, осуществляющей международ-
ное сообщение, мы стремимся дать жи-
телям региона больше возможностей для 
комфортных путешествий. Таиланд второй 
сезон показал высокую загрузку. Рассчиты-
ваем, что в случае успеха и нового направ-
ления договоримся о продлении и развитии 
программы полётов на будущие периоды», 

– отметил управляющий директор аэропор-
та Новокузнецк Кирилл Ермаков.

Новый рейс в Москву
Рейсы в Шереметьево будут доступ-

ны до завершения весенне-летней навига-
ции полётов с перспективой продления на 
осенне-зимний период.

Самолёт «Боинг-737-800» (монокласс-
ной компоновкой в 189 кресел) будет вы-
полнять полёты по вторникам, четвергам 
и пятницам. Местное время прибытия в 
Новокузнецк – 8:05, вылет в Москву запла-
нирован на 8:55.

«В условиях высокого спроса на москов-
ское направление управляющая компания 
«СибАэро» в кратчайшие сроки достигла 
соглашения с авиакомпанией Smartavia о 
выполнении рейсов в столицу. Мы посто-
янно работаем над расширением марш-
рутной сети и предлагаем гибкие условия 
перевозчикам, что позволяет предостав-
лять нашим пассажирам высокий уровень 
услуг», – уточнил управляющий директор 
аэропорта Новокузнецк Кирилл Ермаков.

Отметим: Новокузнецк станет самой 
восточной точкой маршрутной сети уль-
трасовременной авиакомпании Smartavia. 
Приобрести билеты можно на сайте пере-
возчика и агрегаторах.

Напомним: также с этого сезона из Но-
вокузнецка впервые открыты субсидируе-
мые рейсы в Читу и Улан-Удэ.

На борт –  
по новым правилам

С 1 марта 2025 года в российских аэро-
портах начали действовать обновлённые 
правила досмотра пассажиров и багажа. 
Эти меры утверждены приказом Мин-
транса РФ № 34 от 4 февраля 2025 года и 
направлены на повышение уровня транс-

портной безопасности. Нововведения ка-
саются всех этапов предполётного контро-
ля и требуют от пассажиров чуть больше 
организованности и внимания.

Если вы планируете путешествие, осо-
бенно за границу, важно быть в курсе этих 
изменений, чтобы избежать неприятных 
сюрпризов и не опоздать на рейс.

Что изменилось?
1. Выкладываем всё без исключе-

ний.
Теперь на всех пунктах досмотра, будь 

то вход в аэропорт, предполётный кон-
троль или КПП, необходимо выкладывать 
в лоток абсолютно все личные предметы. 
Сюда входят: ключи, мелочь, зажигалки, 
сигареты, телефоны, наушники и любые 
электронные устройства, часы, ремни и 
другие аксессуары. Это правило введено 
для ускорения и упрощения проверки на 
интроскопах (рентген-аппаратах).

2. Проверка электроники – включа-
ем устройства. После прохождения рент-
гена пассажиров могут попросить вклю-
чить смартфон, планшет, ноутбук, камеру 
и т. д. Цель – убедиться, что устройства 
действительно работают и не несут угро-
зы. Это касается как ручной клади, так и 
зарегистрированного багажа, если есть со-
мнения.

3. Повторный досмотр возможен. 
Сотрудники безопасности вправе про-
вести повторный досмотр в случае подо-
зрительного поведения, нарушения про-
пускного режима, тревожных сигналов 
на оборудовании. Также проводится ви-
зуальное наблюдение за поведением пас-
сажиров.

4. Собеседование на контроле. Если 
ваше поведение вызывает сомнения (на-
пример, вы слишком нервничаете, раз-
дражены или ведёте себя неестественно), 
сотрудники могут задать уточняющие во-
просы. Это стандартная процедура, на-
правленная на обеспечение безопасности 
всех пассажиров.

Дмитрий Уваров.

Сезон весенне-летней навигации продлится до последней 
субботы октября. В аэровокзалах региона уже перешли на 
обслуживание по новому расписанию, которое по традиции 
открывает новые направления и расширяет возможности 
для путешествий.

// рекомендации

ВОСПОЛЬЗУЙТЕСЬ  
НАШИМИ СОВЕТАМИ,  
ЧТОБЫ ПРОЙТИ КОНТРОЛЬ  
БЕЗ ЛИШНЕГО СТРЕССА
■ Приезжайте в аэропорт заранее. 

Теперь прохождение досмотра 
может занять больше времени, 
особенно в часы пик и на между-
народных рейсах. Рекомендуем 
прибывать минимум за 2,5–3 часа 
до вылета.

■ Подготовьте вещи к досмотру. За-
ранее извлеките из карманов и руч-
ной клади все мелкие и электрон-
ные предметы. Упакуйте технику 
так, чтобы её легко было достать и 
показать при необходимости.

■ Сохраняйте спокойствие. Излиш-
няя суетливость, поспешность или 
конфликтное поведение могут 
привлечь лишнее внимание.  
Лучше всего – уверенность,  
доброжелательность и готовность 
к сотрудничеству.

ЗАЧЕМ ЭТО НУЖНО?
Обновлённые меры направлены 
на предотвращение угроз в сфере 
транспорта, таких как теракты и про-
тивоправное вмешательство. Кроме 
того, они соответствуют междуна-
родным стандартам авиационной 
безопасности.
Да, новые правила требуют чуть 
больше времени и организованно-
сти. Но они помогают сделать наши 
перелёты безопаснее. Будьте тер-
пеливы и вежливы. Поверьте: со-
труднику проверять ваши личные 
вещи не доставляет никакого удо-
вольствия, но он – на работе, под 
камерой и со строгой должностной 
инструкцией, которая его обязывает 
требовать от вас проверки всего пе-
речисленного в ней. Поэтому не зли-
тесь на его просьбы, а помогите сде-
лать всё быстро, чётко, правильно.
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Говорящая сорока и другие 
любимцы птичьего доктора 

  Фото из личного архива Светланы Яковлевой. 

Светлана с детства обожает 
животных, всех без исключения. 
Родители никогда не покупа-
ли ей питомцев, поэтому девоч-
ка приносила их с улицы. Ля-
гушки, воробьи, мыши и прочая 
живность обретали новый дом 
и заботливую хозяйку. Светла-
на – единственная в семье, свя-
завшая профессиональный путь 
с ветеринарией. Несколько лет 
проработала преподавателем в 
вузе, совмещая исследователь-
скую деятельность с врачебной 
практикой и волонтёрством. Пе-
ренимала опыт у виднейших 
российских врачей-орнитологов 
в Москве и Санкт-Петербурге. 
Сейчас всю энергию и навыки 
Светлана Николаевна направи-
ла на помощь птицам и экзоти-
ческим животным в одной из ке-
меровских ветклиник. 

К специалисту везут птиц со 
всего Кузбасса. Чаще среди па-
циентов оказываются волни-
стые попугаи, корелла, нераз-
лучники. «Крупные попугаи в 
нашей области тоже есть – ара, 
какаду, жако, амазоны, – конста-
тирует Светлана Яковлева. – Все 
проблемы связаны с одним об-
стоятельством: люди не умеют 
их правильно содержать. Надо 
помнить, что птицы – не домаш-
ние животные. В комнатных ус-
ловиях пернатые всегда будут 
болеть. Это неизбежно». 

Выхаживать диких птиц для 
Светланы – тоже обычная прак-
тика. Она плотно сотрудничает 
с Центром помощи диким и эк-
зотическим животным, создан-
ным при КемГУ. «В основном 
там занимаются именно хищны-
ми птицами. Этому есть простое 
объяснение: в содержании мас-
совых видов птиц, таких как, в 
частности, врановые, голуби, во-
доплавающие, нет никаких осо-
бенных нюансов, поэтому при 
желании их можно выходить и 
вне стен профильного учреж-
дения. К тому же для размеще-
ния всех пациентов нет места», – 
объяснила собеседница. 

Добавлю: Светлана вместе с 
подругой создала объединение 
«Добрый грач». В рамках добро-
вольческой миссии они оказыва-
ют помощь птицам из семейства 
врановых, к которым относят-
ся грачи, вороны, сороки, галки. 
Приют находится в частном доме.

«Сейчас как раз жаркая пора: 
начался сезон птенцов. Малы-
шей везут со всех уголков реги-
она. Делаем упор именно на тех 
птицах, которых после лечения 
можно вернуть в природу. Инва-
лидов у нас уже достаточно. Нет 
возможности забрать себе всех», 

– сожалеет Светлана.

Кстати, у орнитолога живёт 
ручная сорока по кличке Силь-
вер. Любопытно, что белобо-
кий самец умеет говорить, прав-
да, его словарный запас пока 
невелик, но Светлана работает 
над этим. Кроме того, у неё есть 
«прекрасный домашний друг»: 
ручной голубь Рафик, а вместе 
с ним и ещё два «невыпускных» 
голубя. «Для них – отдельная, 
птичья комната. Птице жить в 
клетке нежелательно, особенно 
крупной. Сейчас у меня на пере-
держке воронёнок, чёрная воро-
на, грач, голубь – все инвалиды», 

– перечислила Светлана. 
И они отнюдь не все «домо-

чадцы». Светлана заботится о 
вьюрковых ткачиках, астриль-
дах, амадинах. Они получили 
постоянную прописку в комнат-
ном вольере, свободно летают по 
нему. «Это моя большая любовь, 

– уточнила Светлана Яковлева. – 
Есть и другие любимцы, кото-
рых нельзя выпустить в природу 
по причине сломанных крыльев, 
среди них – щегол и снегирь».

Принимает Светлана и птен-
цов всех певчих птиц. Например, 
на днях ей привезли дроздён-
ка. Есть у объединения «Добрый 
грач» уличные вольеры. Они на-
ходятся в Прокопьевске. А вот 
малышей девушки выхажива-
ют у себя дома. «В начавшийся 
сезон на работу хожу с корзи-
ной, полной птенцов. Они орут, 
кричат и каркают. Благо, что на 
рабочем месте относятся с по-
ниманием, причём коллеги по-
могают за ними присматривать 
и кормить», – рассказала Свет-
лана. 

Надо заметить, что если в 

поле зрения на улице кому-ни-
будь из прохожих вдруг попадёт-
ся птенец голубя или стрижа, то 
это означает одно: ему требует-
ся помощь человека. Просто так 
названые «детишки» не оказы-
ваются в урбанистических пей-
зажах. «Птиц приносят в Центр 
помощи диким и экзотическим 
животным, оттуда многие пер-
натые попадают ко мне на лече-
ние и реабилитацию», – уточни-
ла Светлана. 

А вот воронят на улице в руки 
брать не стоит. «Во-первых, их 
родители серые вороны – агрес-
сивные и могут начать клевать в 
голову. Во-вторых, птенца вра-
новой птицы сложно вырастить 
здоровым, если нет в наличии 
кормовых грызунов и насеко-
мых», – предостерегает эксперт. 

Ну а среди редких крылатых 
больных были пеликан и ле-
бедь-кликун. Светлана прини-
мала участие в их лечении на 
базе Центра помощи диким и эк-
зотическим животным.

«Из личного опыта могу ска-
зать, что с наступлением весны 
почти все домашние птицы по-
ступают с лямблиями. Они стра-
дают воспалительными заболе-
ваниями кишечника. У диких 
птиц часто встречаются пара-
зитозы. А вообще, в зависимо-

сти от вида птиц, держу в голове 
список потенциальных диагно-
зов для подтверждения», – сооб-
щила Светлана Николаевна. 

Также она заметила, что кон-
кретно для человека наиболь-
шую опасность представляет 
орнитоз – инфекционное забо-
левание, передающееся от птиц 
и затрагивающее преимуще-
ственно органы дыхательной 
системы. «Многие люди напрас-
но наговаривают на голубей, в 
практике такие случаи крайне 
редки, а вот от волнистых попу-
гайчиков дети часто заражают-
ся орнитозом», – поясняет про-
фильный врач. 

Между тем вполне ожидае-
мо, что Светлана Яковлева в чис-
ле первых отправилась спасать 
птиц, пострадавших от разли-
ва мазута на побережье Анапы. 
По её словам, и сейчас там про-
должают работать добровольцы. 
Напомню: в середине декабря 
прошлого года два нефтяных 
танкера потерпели крушение в 
Керченском проливе, в резуль-
тате чего произошёл разлив ма-
зута, который попал в Чёрное 
море. 

«Все врачи-орнитологи на-
шей страны постоянно общают-
ся между собой. Мне позвонили 
и пригласили помочь. К сожа-

лению, была возможность при-
ехать только на две недели (на 
этот срок Светлана взяла отпуск 
за свой счёт. – Прим. авт.). Би-
леты в обе стороны, проживание 
и питание оплатили спонсирую-
щие волонтёров организации», 

– уточнила Светлана. А также 
отметила, что доподлинно оста-
нется неизвестно, как прошла 
реабилитация у птиц. «Точно об 
этом можно будет сказать лишь 
тогда, когда через год вы пойма-
ете конкретную птицу и оцените 
её состояние. Что стало с паци-
ентами после возвращения об-
ратно в свой дом, мы не знаем, 
но, разумеется, надеемся на по-
ложительный результат: птицы 
прибились к своим стаям и на-
чали размножаться», – обратила 
внимание кемеровчанка.

Светлана также подчеркну-
ла, что помощь птицам специ-
алисты оказали и продолжают 
это делать на высоком уровне. 
За дело взялись профессионалы 
широко известные.

К нашей землячке в основном 
попадали водоплавающие пти-
цы, среди них – баклан обыкно-
венный, чернозобая гагара, чай-
ки разных видов. Первый этап 
помощи заключался в отмыва-
нии от мазута. «Птицы дыша-
ли испарениями, они чистили 
себя и заглатывали мазут, поэто-
му речь шла об ожогах верхних 
дыхательных путей и лёгких, а 
также слизистой желудочно-ки-
шечного тракта. Там же и отрав-
ление, интоксикация, невроло-
гические последствия, анемия и 
так далее. После очищения – ка-
пельницы, антибактериальные 
препараты, большое количе-
ство жидкости и поддерживаю-
щее терапию кормление, согре-
вание», – поделилась опытом 
врач-орнитолог Яковлева. 

К слову, приносили и других 
птиц, не из числа пострадавших 
от мазута. Местные жители зна-
ли, что на берегу работают про-
фессионалы, и отдавали в лагерь 
птиц, нуждающихся в другом 
виде лечения. Среди больных 
были, например, птахи, сбитые 
машинами.

«При таком потоке птиц мы 
получили большой опыт», – за-
ключила Светлана Яковлева. 

Алена Смирнова.

Как лечат птиц, чем рискуют заразиться 
владельцы домашних пернатых, можно ли  
держать в квартире экзотических пташек – 
об этом и многом другом – в беседе нашего 
журналиста с кузбасским врачом-орнитологом 
Светланой Яковлевой. 
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Борьба за право быть собой
Хуан Хосе Джон Мендоза за жизнь уже 

в третий раз меняет страну: после Перу 
жил несколько лет в США, потом в Кана-
де, где у него была семья и трое детей. Се-
годня, когда дети выросли и ведут свою 
жизнь, он решил получить гражданство 
Российской Федерации, потому что не хо-
чет больше жить в той стране, где его по-
литические взгляды не принимают.

«По профессии я политолог и специ-
алист по международному праву, пото-
му регулярно просматриваю политиче-
ские новости и имею мнение по многим 
вопросам. Всегда интересовался истори-
ей и правоведением разных стран, в том 
числе изучал многое о России. Меня всег-
да привлекало устройство вашей страны 
и история её становления, а главное, ра-
довал ориентир вашего народа на основ-
ные человеческие ценности. В России 
рождённый ребёнок остаётся мальчиком 
или девочкой, каким его создала природа, 
и его не пытаются переделать. Я, конеч-
но, уважаю чужое мнение, корректно об-
щаюсь абсолютно со всеми людьми, но не 
люблю, когда кто-то давит на меня. Мне 
же пришлось сильно потрудиться, чтобы 
мои дети в Канаде оставались собой, по-
тому что педагоги в школе им предлага-
ют определиться с полом, подумать над 
этим. Там активно распространяются но-
вые западные веяния, и мальчик, крася-
щий ногти, для них норма. Для меня же 
нет. Я, как родитель, всегда возмущался 
этому и постоянно выделялся своим мне-
нием, вызывая общественное негодова-
ние. А здесь я чувствую себя безопаснее и 
свободнее, чем в Америке и Канаде», – от-
мечает Хуан.

Как признаётся мужчина, с началом 
специальной военной операции он осо-
бенно почувствовал дискриминацию в 
Канаде относительно своих политиче-
ских взглядов среди коллег, даже от со-
седей чувствовалось непринятие. Из-за 
пророссийской позиции Хуан стал жерт-
вой вандализма и не раз получал угрозы 
от тех, кто поддерживает противополож-
ную точку зрения. Это стало последней 
каплей. И если раньше мужчина жил на 
две страны, то теперь большую часть вре-
мени проводит в России, потому что устал 
постоянно сталкиваться с русофобией.

«Я прожил в Канаде 16 лет и постоян-
но чувствовал дискриминацию. Особен-
но в любых трудовых вопросах я видел, 
что преимущество у меньшинств. Пона-
чалу удавалось закрывать на это глаза, 
но со временем становилось всё сложнее 
это делать, теперь уже стало невозмож-
но терпеть. У людей в Канаде совершен-
но отсутствует самоконтроль. В том мире 
царит вседозволенность, – делится Хуан. 

– Россия стала в этом плане для меня убе-
жищем, причём достойным, ведь у вас от-
личная система здравоохранения и об-
щественного транспорта. Вокруг чисто, 
красиво, безопасно на дорогах и в городе. 
Здесь хорошее образование и есть боль-
шие возможности для занятия спортом. 
Вообще граждане в вашей стране получа-
ют довольно хорошую поддержку от госу-
дарства. Поверьте: мне есть с чем сравни-
вать».

Мужчина отмечает и современную 
дистанционную систему оформления до-
кументов в нашей стране. Получив воз-
можность оформить вид на жительство, 
сделал это быстро и удобно. Признаётся, 
что такого не видел в Канаде. 

В Сибирь за любовью
Большую роль в выборе страны про-

живания сыграл и тот факт, что у Хуа-
на в России живёт любимая женщина. С 
Валентиной они познакомились на сай-
те знакомств пять лет назад. Сразу поня-
ли, что хотят быть вместе, и расстояние, 
как и язык, вовсе не показались им пре-
градой. 

Тогда Хуан работал в авиакомпании, 
поэтому имел возможность много летать 
по миру. Спустя несколько дней перепи-
сок и созвонов с Валентиной он взял би-
леты на ближайший рейс в Кемерово и 
полетел, чтобы увидеться со своей воз-
любленной. При личной встрече снова 
много общались на английском и через 
программу-переводчик, а потом посте-

пенно стали осваивать языки: Хуан – рус-
ский, Валентина – английский и испан-
ский.

«В Канаде мне сложно оказалось найти 
себе пару. Там женщины хотят быть по-
хожими на мужчин, да и вообще не хотят 
семью. Там везде сплошные феминист-
ки. В их системе ценностей на первом ме-
сте дети, потом женщины, потом собаки, 
а потом мужчины. Мне кажется, что та-
кое устройство мира ненормально. По-
тому мне и хотелось уехать оттуда. Я не 
перестаю говорить о том, что мужчины и 
женщины, конечно, похожи, но социаль-
ные роли у них совершенно разные, – го-
ворит Хуан. – Мечтая о женщине, кото-
рая хочет семью, я решил найти именно 
русскую красавицу, потому что они мно-
гие имеют хорошее образование, отлич-
но справляются с домашними заботами, 
вкусно готовят. А главное – любят свое-
го мужчину». 

Сегодня, спустя время и после преодо-
ления множества препятствий, пара жи-
вёт вместе в Кемерове. Их брак офици-
ально зарегистрирован на территории 
нашей страны. Кстати, это получилось 
благодаря пандемии. Влюблённые пона-
чалу хотели уехать в Канаду и поженить-
ся там, но из-за ограничений, которые 
возникли в 2020 году, остались в России, 
тут и стали одной семьёй. 

А теперь и не планируют покидать 
страну. Здесь строят планы и вместе стре-
мятся к общим целям, реализуют профес-
сиональные задумки, поддерживая друг 
друга. Валентина ведёт мероприятия и 
поёт на корпоративах. А Хуан трениру-
ет юных футболистов, потому что в Ка-
наде много лет работал с ребятишками и 
взрослыми. Он сертифицированный тре-
нер, стаж его работы приближается к 20 
годам. Педагогом подрабатывает и среди 
желающих освоить английский, испан-
ский, французский. А ещё мужчина зани-
мается творчеством: даёт мастер-классы 
по латиноамериканским танцам. Приоб-
щил к этому и супругу, которая иногда за-
глядывает на занятия.

Жизнь по новым традициям
Приехав в Россию, Хуан, конечно, 

лучше познакомился с местными тради-
циями, которыми теперь пропитан быт 
перуанского канадца. В первую очередь 
сразила кухня: борщ и солянка, селёдка 
под шубой, соленья домашнего произ-
водства. Каждое застолье – это вкусный 
и весёлый праздник с песнями. В этом 
Хуан находит сходство с перуанскими 
традициями, где семейный вечер тоже не 
обходится без гитары.

«Очень понравилась баня. Удивило 
и купание в холодной воде. Моя жена 
практикует моржевание. Я попробовал 
вместе с ней. Очень холодно, но бодрит, – 
рассказывает мужчина. – Приятным по-
казался праздник 8 Марта, потому что 
здорово дарить женщинам цветы, хо-
рошая традиция. Так как я люблю му-
зыку и фольклор, впечатлили традиции 
празднования Ивана Купалы, особенно 
запомнилось, как мы прыгали через ко-
стёр. А Масленица! Обожаю блины. Кра-
сиво было наблюдать за теми, кто во-
дил хоровод. Сам я пока не поучаствовал 
в этом танце. Продолжаю всё изучать, 
много читать о России и местных обыча-
ях, нахожу для себя немало интересных 
моментов».

Конечно, перуанцу из Канады нравят-
ся семейные традиции русских людей. 
Особенно мужчина отмечает традицию 
«Бессмертного полка» на День Победы, 
где сразу видно, насколько дорога семья 
и её история в контексте целой страны 
для каждого россиянина. Такое количе-
ство патриотически настроенных граж-
дан вызывает в нём чувство уважения, 
потому ему и хочется стать частью тако-
го общества, которое поддерживает ос-
новные исторически сложившиеся прин-
ципы своего народа и не изменяет им под 
влиянием других стран.

«Да, менталитет у нас разный, но цен-
ности схожи с моими, потому мне и хо-
рошо в обществе русских людей», – уве-
рен Хуан.

Сейчас у мужчины есть мечта продол-
жить обучение, поступить в вуз в аспи-
рантуру или получить дополнительную 
специальность, чтобы более профессио-
нально вести здесь педагогическую де-
ятельность. Для этого он продолжает 
изучать русский язык, пополняет сло-
варный запас и работает с акцентом. Это 
непросто, признаётся Хуан, но интерес-
но. Эти трудности совсем его не пугают. 
И не такое удавалось преодолеть. Глав-
ное, что теперь рядом с ним любимая 
женщина и общество, которое разделяет 
взгляды на современную цивилизован-
ную жизнь.

Евгения Близникова.

Приехал в Россию,  
чтобы остаться собой
Несколько лет назад перуанец по происхождению Хуан Хосе Джон Мендоза переехал 
жить в Россию, чтобы заниматься любимым делом и чувствовать себя свободным челове-
ком. Это решение, уверен мужчина, было верным, потому что ни Америка, ни Канада  
не смогли осчастливить его так, как Сибирь.




